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Commissie voor Justitie Commission de la Justice 
 

van 

 

WOENSDAG 6 NOVEMBER 2024 

 
Namiddag 

 
______ 

 

 

du 

 

MERCREDI 6 NOVEMBRE 2024 

 
Après-midi 

 
______ 

 
 
Le développement des questions commence à 14 h 36. La réunion est présidée par M. Jean-Luc Crucke. 
De behandeling van de vragen vangt aan om 14.36 uur. De vergadering wordt voorgezeten door de heer 
Jean-Luc Crucke. 
 
Les textes figurant en italique dans le Compte rendu intégral n’ont pas été prononcés et sont la reproduction 
exacte des textes déposés par les auteurs. 
De teksten die cursief zijn opgenomen in het Integraal Verslag werden niet uitgesproken en steunen 
uitsluitend op de tekst die de spreker heeft ingediend. 
 

01 Vraag van Marijke Dillen aan Paul Van Tigchelt (VEM Justitie en Noordzee) over "Het uitleverings-

verzoek voor Nordin E. H. inzake het ‘bommen en granaten’-dossier" (56000404C) 

01 Question de Marijke Dillen à Paul Van Tigchelt (VPM Justice et Mer du Nord) sur "La demande 

d’extradition de Nordin E. H. dans le dossier "bombes et grenades"" (56000404C) 
 

01.01  Marijke Dillen (VB): Mijnheer de minister, de Verenigde Arabi-

sche Emiraten leverden in maart van dit jaar Nordin E.H. aan ons land 
uit, op basis van verschillende uitleveringsverzoeken. Nochtans werd 
hij niet uitgeleverd voor de fameuze 'bommen en granaten'-zaak, een 
zeer omvangrijk dossier met een vijftigtal beklaagden dat reeds in het 
voorjaar van 2022 van start ging. In dat dossier is het aandeel van de 
betrokkene aanzienlijk, zo zou althans blijken uit de vele afgeluisterde 
gesprekken. Daarin kwam hij naar voren als de leider van een omvang-
rijke organisatie, die niet alleen in Antwerpen vertakkingen heeft, maar 
ook in Limburg en Nederland. De vordering van het openbaar ministe-
rie liet aan duidelijkheid niets te wensen over: 12 jaar cel en een geld-
boete van 100.000 euro. 
 
Om dat hangende dossier niet nogmaals te laten vertragen, heeft de 
correctionele rechtbank van Antwerpen de verstandige beslissing ge-
nomen om het aandeel van Nordin E.H. af te splitsen. Wat de andere 
beklaagden betreft, werd het dossier al behandeld en zal een uitspraak 
volgen op 26 november. Omdat voor dit dossier geen uitlevering werd 
gevraagd, dient de uitleveringsprocedure opnieuw te worden opgestart 
en kan ze hopelijk spoedig worden afgerond.  
 
Kan de minister daarover meer toelichting geven? Waarom werd bij het 
verzoek tot uitlevering aan de Verenigde Arabische Emiraten in andere 
dossiers waarin Nordin E.H. betrokken blijkt te zijn de vraag tot uitleve-
ring in het zogenaamde 'bommen en granaten'-dossier niet toege-
voegd? Wanneer wordt een beslissing tot uitlevering in dit dossier ver-
wacht? Wat is de stand van zaken? 
 

01.01  Marijke Dillen (VB): En 

mars 2024, les Émirats arabes unis 
ont extradé Nordin E.H. vers notre 
pays sur la base de différentes de-
mandes d'extradition. Il n'a cepen-
dant pas été extradé pour la fa-
meuse affaire des "bombes et gre-
nades", un dossier de très grande 
envergure impliquant une cinquan-
taine de prévenus, dans lequel il 
apparaît avoir joué un rôle impor-
tant. Aucune extradition n'ayant été 
demandée pour ce dossier, la pro-
cédure d'extradition doit être réen-
gagée. 
 
Pourquoi l'extradition n'a-t-elle pas 
été demandée pour ces faits? Où 
en est ce dossier? 
 

01.02 Minister Paul Van Tigchelt: Collega Dillen, ik dank u voor uw 

vragen over dit belangrijk dossier.  
 

01.02  Paul Van Tigchelt, mi-

nistre: La justice anversoise a de-
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U verwijst naar de 'bommen en granaten'-zaak. Dat is slechts een van 
de dossiers waarin de betrokkene als verdachte in beeld is gekomen. 
De Antwerpse justitie heeft met onze steun de uitlevering gevraagd en 
verkregen voor drie van die dossiers. U kent het specialiteitsbeginsel 
in uitleveringszaken. Dat is het probleem waarover het hier gaat.  
 
Navraag bij de Antwerpse justitie leert me dat deze zaken zich in ver-
schillende stadia van vervolging bevinden. In geen van de drie dossiers 
waarvoor de betrokkene werd uitgeleverd, werd er tot dusver een von-
nis uitgesproken. Dat is ook de reden waarom ik hier en nu geen ver-
dere informatie kan meedelen over de inhoud van de verschillende 
dossiers.  
 
Ik kan u wel verzekeren – en ik weet dat u mij daarin gelooft – dat we 
in die dossiers niets aan het toeval overlaten. We hebben ons kosten 
noch moeite getroost om de Verenigde Arabische Emiraten ertoe te 
bewegen met ons mee te werken. We wenden alle mogelijkheden van 
het uitleveringsverdrag aan om ervoor te zorgen dat de verdachte voor 
alle hem tenlastegelegde feiten, dus ook in de andere dossiers, zal te-
rechtstaan. De Verenigde Arabische Emiraten hebben vorige week ook 
een andere verdachte aan de Belgische justitie uitgeleverd. Dat is al – 
of nog maar – de vierde uitlevering. Ook een vijfde verdachte zal wel-
dra worden uitgeleverd. Dat zijn tekens dat de Verenigde Arabische 
Emiraten echt willen meewerken met de Belgische justitie.  
 

mandé et obtenu, avec notre sou-
tien, l'extradition dans trois des 
dossiers en question. Vous con-
naissez le principe de spécialité 
dans les affaires d'extradition. 
C'est là en l'occurrence que le bât 
blesse. Ces affaires en sont à diffé-
rents stades des poursuites et au-
cun jugement n'a été rendu jusqu'à 
présent. Je n'ai dès lors pas 
d'autres informations sur la teneur 
de ces dossiers. 
 
Nous n'avons toutefois pas mé-
nagé nos efforts pour obtenir la 
coopération des Émirats arabes 
unis afin que le suspect soit jugé 
pour tous les faits qui lui sont impu-
tés. Les Émirats arabes unis ont 
d'ailleurs également accordé une 
quatrième extradition la semaine 
dernière et une cinquième suivra 
prochainement. 
 

01.03  Marijke Dillen (VB): Mijnheer de minister, ik heb voor alle dui-

delijkheid geen informatie gevraagd over de inhoud van de dossiers. 
Die zijn nog hangend en ik weet dat u daarover geen toelichting kan of 
mag geven.  
 
Hoeveel dossiers zijn er hangend ten laste van Nordin E.H.? U vertelde 
dat hij werd uitgeleverd voor drie dossiers. Er is ook het 'bommen en 
granaten'-dossier. Bestaan er nog andere dossiers waarvoor hij moet 
worden uitgeleverd? Dat bleek niet uit uw antwoord. 
 
U verwees naar het specialiteitsprincipe. Het is evident dat men alleen 
kan voorkomen voor die dossiers waarvoor men werd uitgeleverd. Uit 
uw antwoord blijkt niet wanneer Nordin E.H. zal worden overgeleverd 
voor het 'bommen en granaten'-dossier. Hebt u kennis van nog andere 
dossiers? 
 
U sprak ook over de uitlevering van een vierde en vijfde verdachte. Het 
fameuze verdrag met de Verenigde Arabische Emiraten dateert even-
wel al van jaren geleden. Zo briljant is het aantal uitleveringen dus niet.  
 

01.03  Marijke Dillen (VB): Nordin 

E. H. est donc extradé pour trois 
dossiers. Existe-t-il d'autres dos-
siers? En effet, il ne ressort pas de 
votre réponse qu'il sera extradé 
pour le dossier "bombes et gre-
nades". Le traité d'extradition con-
clu avec les Émirats arabes unis 
date de plusieurs années, le 
nombre d'extraditions n'est donc 
pas extraordinaire. 
 

01.04 Minister Paul Van Tigchelt: (…) 

 

 

01.05  Marijke Dillen (VB): U weet zo goed als ik dat daar nog een 

hoop grote mannen vrolijk en vrij leven. Het lijkt me dus belangrijk dat 
er op dat gebied een tandje wordt bijgestoken. 
 

 

Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 
 

02 Questions jointes de 

- Jean-Luc Crucke à Paul Van Tigchelt (VPM Justice et Mer du Nord) sur "L'intrusion dans la prison de 
Haren le dimanche 27 octobre 2024" (56000668C) 
- Khalil Aouasti à Paul Van Tigchelt (VPM Justice et Mer du Nord) sur "La prison de Haren" (56000757C) 
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- François De Smet à Paul Van Tigchelt (VPM Justice et Mer du Nord) sur "Les velléités d'intrusion à la 
prison de Haren" (56000764C) 

02 Samengevoegde vragen van 

- Jean-Luc Crucke aan Paul Van Tigchelt (VEM Justitie en Noordzee) over "De binnendringing in de 
gevangenis van Haren op zondag 27 oktober 2024" (56000668C) 
- Khalil Aouasti aan Paul Van Tigchelt (VEM Justitie en Noordzee) over "De gevangenis van Haren" 
(56000757C) 
- François De Smet aan Paul Van Tigchelt (VEM Justitie en Noordzee) over "De poging om de gevan-
genis van Haren binnen te dringen" (56000764C) 
 

02.01  François De Smet (DéFI): Monsieur le ministre, le 23 octobre 

dernier, ici même, je vous interrogeais sur la situation préoccupante au 
sein de la prison de Haren. J'avais insisté sur le fait que les signaux 
alarmants de la part des membres du personnel faisaient craindre la 
possibilité d'incidents à court terme. Vos réponses avaient été géné-
reuses et rassurantes en termes de recrutement d'agents péniten-
tiaires ou de formation des équipes d'intervention. 
 
Or, moins de quatre jours plus tard, la presse s'est fait l'écho d'une 
tentative d'intrusion par quatre individus dans le but de récupérer un 
colis. Cette tentative a provoqué un certain émoi au sein de la prison, 
selon la presse. 
 
Monsieur le ministre avez-vous sollicité un rapport précis sur cet inci-
dent? Les faits ont-ils été dûment établis? Cet incident est-il de nature 
à vous faire réagir plus rapidement pour renforcer les équipes d'inter-
vention, en ce compris le matériel? 
 

02.01  François De Smet (DéFI): 

Twee weken geleden stelde ik u 
een vraag over de gevangenis in 
Haren, nadat verschillende alarme-
rende berichten voor incidenten 
deden vrezen. Met uw antwoord 
wilde u iedereen geruststellen, 
aangezien er penitentiair beamb-
ten aangeworven en interventie-
teams opgeleid worden. Enkele da-
gen later berichtte de pers over een 
poging tot binnendringing door vier 
individuen, wat een zekere op-
schudding veroorzaakte.  
 
Hebt u gevraagd dat er over dit in-
cident een rapport opgemaakt 
wordt? Werden de feiten vastge-
steld? Kan dit incident ertoe leiden 
dat de interventieteams sneller ver-
sterkt worden?  
 

02.02  Khalil Aouasti (PS): Monsieur le ministre, à la mi-septembre, 

des vidéos circulaient sur internet montrant des détenus de la prison 
de Haren escalader les toits de l'établissement pénitentiaire pour récu-
pérer de la drogue larguée depuis l'extérieur qui n'était pas arrivée à 
bon port, c'est-à-dire dans la cour intérieure, le préau. Il ne s'agissait 
donc pas à proprement parler de tentative d'évasion, mais de trafic. 
 
Loin de moi l'intention de crier à la zone de non-droit comme on a pu 
le lire. Néanmoins, ces vidéos portent atteinte à l'image de la Justice 
et suscitent légitimement la méfiance de nos concitoyens. 
 
Monsieur le ministre, quelles sont les mesures entreprises par votre 
département pour éviter de tels largages depuis l'extérieur et l'accès 
aux toits? Avez-vous eu des contacts avec votre collègue en charge 
de la Régie des Bâtiments afin de modifier les infrastructures pour évi-
ter que cela se reproduise? 
 
Au regard des sommes potentiellement en jeu pour les trafiquants, 
quelle protection est-elle offerte aux agents pénitentiaires qui pour-
raient être mis sous pression dans ce type de dossier? 
 

02.02  Khalil Aouasti (PS): Mid-

den september was er op filmpjes 
die op het internet circuleerden te 
zien hoe gedetineerden van de ge-
vangenis in Haren op de daken 
klommen om drugspakketten die 
van buiten de gevangenismuren 
overgegooid en niet op de binnen-
plaats terechtgekomen waren te 
recupereren. Het betrof geen ont-
snappingspoging, maar een poging 
om te dealen. Deze filmpjes wak-
keren bij de burgers het wan-
trouwen tegenover de justitie aan.  
 
Welke maatregelen werden er ge-
nomen om het overgooien van pak-
ketten van buiten de gevangenis te 
voorkomen en de toegang tot de 
daken te beletten? Staat u in con-
tact met uw collega die bevoegd is 
voor de Regie der Gebouwen om 
de gevangenisgebouwen aan te 
passen? Hoe worden de penitenti-
air beambten beschermd die door 
dealers onder druk gezet zouden 
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kunnen worden?  
 

02.03  Jean-Luc Crucke (Les Engagés): Monsieur le ministre, je ne 

répéterai pas les propos de mes collègues. Cependant, j'insisterai pour 
dire qu'au vu du modus operandi dont nous attendons de votre part 
confirmation, il semble très facile de rentrer dans cette prison. Quatre 
individus cagoulés, qui auraient a priori utilisé une échelle pour  
escalader ce qu'il y avait lieu d'escalader, se sont retrouvés dans le no 
man's land de la prison et ont pu en ressortir avec une facilité extrême.  
 
En dehors des questions déjà posées, je me demande comment ce 
bâtiment a été construit. Quelle est la responsabilité de l'auteur de ce 
projet? Lui avait-on signalé qu'il devait dessiner un plan pour une pri-
son? Que ce n'était peut-être pas la meilleure manière de considérer 
qu'on pouvait y entrer aussi facilement que le vent à travers certains 
bâtiments? À un moment donné, interpelle-t-on le concepteur de ce 
type d'établissement? 
 
Par ailleurs, il y a l'environnement. Ainsi, certaines personnes habitant 
dans les environs de la prison se disent prises de panique ou ressen-
tent un sentiment d'insécurité au point de devoir effectuer des travaux 
dans leur domicile pour éviter des intrusions domiciliaires. N'y a-t-il 
pas, là aussi, une responsabilité indirecte qui doit être prise en charge? 
 

02.03  Jean-Luc Crucke (Les En-

gagés): Gelet op de toegepaste 
modus operandi blijkt het zeer ge-
makkelijk te zijn om zich toegang te 
verschaffen tot die gevangenis! 
 
Hoe werd de gevangenis van Ha-
ren gebouwd? Wat is de verant-
woordelijkheid van de architect?  
 
De omwonenden zeggen dat ze 
zich zodanig onveilig voelen dat ze 
zich genoodzaakt zien hun woning 
te beveiligen om inbraakpogingen 
te voorkomen. Is er hier geen 
sprake van een indirecte verant-
woordelijkheid die opgenomen 
moet worden? 
 

02.04 Minister Paul Van Tigchelt: Mijnheer de voorzitter, ik ben daar-

net misschien een beetje onbeleefd geweest, want ik heb de persoon 
naast mij niet voorgesteld. Het gaat om een student, derde bachelor 
rechten, die stage loopt bij een parlementslid. Zoals u weet, ben ik ook 
parlementslid. Hij is de toekomst en hij komt hier veel leren.  
 
Chers collègues, j'essaie de vous apporter une réponse intégrée.  
 
Tout d'abord, s'agissant de l'incident que vous évoquez, nous ne par-
lons pas en l'espèce d'un phénomène d'intrusion, mais bien d'un pro-
blème lié à une tentative de largage. Ensuite, et surtout, il est erroné 
d'affirmer que cela n'a pas été remarqué ou qu'il n'y a pas eu de réac-
tion. Les faits ont été tout de suite repérés et signalés à la police et la 
réaction fut immédiate.  
 
En ce qui concerne le phénomène de largage, vous êtes au courant 
que tous les pays, et ce n'est pas une excuse pour le nôtre, y sont 
confrontés. En Belgique comme ailleurs, les derniers établissements 
ont été conçus en tenant compte de ce risque. Auparavant, le largage 
se pratiquait avec des moyens assez artisanaux du type catapulte ou 
lance-pierre. Depuis quelques années, nous nous heurtons également 
à l'emploi de drones. Mais, dans tous les cas, ce problème n'est ni neuf 
ni propre à une prison ou un pays. Le largage avec des moyens artisa-
naux est souvent imprécis, en particulier à Haren qui, de par sa confi-
guration en petites unités de vie indépendantes les unes des autres et 
bénéficiant chacune d'une enceinte spécifique, rend très difficile la pos-
sibilité de viser un point précis, d'autant que, là comme ailleurs, le gou-
vernement a veillé à ce que les images satellite des prisons soient re-
tirées des programmes tels que Google Maps.  
 
En résumé, des individus ont tenté un largage qui a atterri dans un no 
man's land. Ensuite, ils ont essayé de récupérer le colis lancé. Toute-
fois, comme je viens de le souligner, la zone concernée était en dehors 
du périmètre interne de la prison. Par ailleurs, comme le système vidéo 

02.04 Minister Paul Van Tigchelt: 

Bij het incident waarvan sprake 
ging het niet over een binnendrin-
ging, maar wel over een poging om 
een pakket in de gevangenis te 
droppen. In tegenstelling tot wat er 
gezegd werd, werden de feiten on-
middellijk gemeld en werd er dade-
lijk gereageerd. Tal van landen 
worden met dit fenomeen gecon-
fronteerd en de nieuwe gevange-
nissen in België zijn ontworpen om 
dat tegen te gaan. 
 
Waar men vroeger ouderwetse 
middelen – katapulten en slingers – 
gebruikte om spullen in de gevan-
genis te droppen, zijn dat nu dro-
nes. De structuur van de gevange-
nis te Haren, die uit kleine units be-
staat met elk een eigen omheining, 
maakt het moeilijk om pakketjes op 
een precieze locatie te droppen, te-
meer omdat ervoor gezorgd is dat 
satellietbeelden van de gevange-
nissen uit applicaties zoals Google 
Maps verwijderd werden. 
 
In dit geval hebben enkele perso-
nen geprobeerd een pakket in de 
gevangenis te droppen en dat is in 
een 'niemandsland' beland, 
waarna ze hebben geprobeerd het 
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garantissant la sécurité de l'établissement a très vite repéré les faits, 
l'alarme a été déclenchée et la police a été prévenue. 
 
Plus généralement, la direction EPI est évidemment bien consciente 
du risque que représentent ces largages. Pour lutter contre ce phéno-
mène, des mesures de sécurité particulières sont prises depuis long-
temps, et ce dans toutes les prisons. La question qui se pose est de 
savoir si ces dispositions suffisent. Ainsi, les préaux sont intégralement 
inspectés avant chaque utilisation. Des rondes sont menées dans les 
enceintes extérieures des prisons et des caméras de surveillance fil-
ment tous les points sensibles. 
 
Des codes d'alerte spécifiques existent pour que le personnel puisse 
agir rapidement en cas de largage. D'autres mesures existent aussi. 
Les procédures sont également régulièrement revues. Ainsi, il existe 
désormais des procédures spécifiques pour les signalements de 
drones. La population des prisons ou le manque éventuel de personnel 
n'ont pas d'incidence sur le respect de cette procédure de sécurité, qui 
reste partout prioritaire. 
 
De même, cher collègue Crucke, ce n'est pas en rapport non plus – et 
c'est encore moins une défaillance – avec  le régime de sécurité spé-
cifique visant les chefs de la criminalité organisée. Ce système vise un 
nombre de détenus très restreint qui ne se trouvent pas uniquement à 
Haren et qui font l'objet d'autres mesures de surveillance très spéci-
fiques pour lesquelles nous avons voté un cadre légal spécifique – en 
mai, si je ne me trompe pas. 
 
Au final, peut-on améliorer les choses concernant les largages? Il faut 
toujours chercher des moyens pour améliorer la sécurité. L'administra-
tion s'y emploie, notamment en testant des systèmes liés aux drones 
ou encore en établissant avec les services de police locaux des procé-
dures visant à une réaction la plus ciblée et rapide possible face à de 
tels phénomènes.  
 
Je suis ouvert à chaque proposition ainsi qu'aux solutions techniques 
pour lutter contre le phénomène de l'usage de drogue et contre le phé-
nomène de l'usage des GSM dans les cellules par des détenus, ce qui 
est interdit. Je suis ouvert à chaque proposition qui peut nous aider 
mais je souligne également que ce gouvernement a criminalisé le 
simple fait de lancer des objets au-dessus des murs des prisons. Au-
paravant, cela n'était pas susceptible de poursuites en tant que telles. 
Le risque zéro n'existe pas, particulièrement face à ce phénomène. 
 
Vous le voyez, nous faisons tout ce qui est possible pour éviter au 
maximum ce risque, que ce soit à Haren ou dans les autres prisons. 
Nous continuerons en ce sens. 
 

pakketje terug te halen. De video-
systemen hebben hun bewegingen 
echter snel opgemerkt, waarna het 
alarm afging en de politie gewaar-
schuwd werd. 
 
Het directoraat-generaal EPI is 
zich bewust van die risico's en in 
alle gevangenissen zijn er allang 
specifieke maatregelen van kracht. 
De binnenplaatsen worden vóór elk 
gebruik geïnspecteerd en er wordt 
regelmatig aan de buitenste omhei-
ning gepatrouilleerd. Op de zwak-
ste plekken staan camera's gericht.  
 
Er zijn alarmcodes om snel actie te 
kunnen ondernemen in het geval 
van een dropping of een overge-
gooid pakketje. De procedures 
worden regelmatig herzien. Er zijn 
specifieke procedures in voege om 
drones te melden.  
 
De gevangenispopulatie of een 
eventueel personeelstekort heeft 
geen impact op de naleving van de 
veiligheidsprocedure, die overal 
een prioriteit blijft. Er is ook geen 
verband met een falen van het vei-
ligheidsregime voor leiders van cri-
minele organisaties, dat betrekking 
heeft op een zeer beperkt aantal 
gedetineerden, niet alleen in Ha-
ren. 
 
Het gevangeniswezen probeert 
voortdurend om de veiligheid te 
verbeteren, of het nu gaat over het 
testen van antidronesystemen of 
het opzetten van gerichte reactie-
procedures samen met de lokale 
politiediensten. Ik sta open voor 
voorstellen om het gebruik van 
drugs en gsm's in de cel tegen te 
gaan. Deze regering heeft het 
gooien van voorwerpen over de ge-
vangenismuren strafbaar gesteld. 
Een nulrisico bestaat niet, maar we 
stellen alles in het werk om het ri-
sico te beperken. 
 

02.05  Khalil Aouasti (PS): Monsieur le ministre, je vous remercie 

pour vos réponses. Je comprends que le degré de sécurité parfait est 
impossible. 
 
En termes de trafic de stupéfiants, les sommes d'argent en jeu sont fort 

02.05  Khalil Aouasti (PS): Met 

die drugshandel zijn er aanzienlijke 
bedragen gemoeid. Naast de me-
chanische en de bewakingsmaat-
regelen zouden de gevangenbe-
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importantes. Dès lors, au-delà des mesures mécaniques et de surveil-
lance mises en place, un soutien aux agents pénitentiaires sur lesquels 
des pressions peuvent être exercées pour amener de la drogue à l'inté-
rieur pourrait exister. Il est important d'ajouter ces mesures de préven-
tion à cela. 
 
Je souhaite la bienvenue à votre stagiaire. 
 

waarders op preventieve onder-
steuning moeten kunnen rekenen. 
Er kan immers druk op hen uitge-
oefend worden. 
 

02.06  François De Smet (DéFI): Monsieur le ministre, comment ne 

pas être préoccupé par la recrudescence de ces incidents? J'entends 
vos réponses. Je ne dis pas non plus que Haren est une zone de non-
droit mais je pense que c'est une prison qui commence à avoir des 
allures de gruyère et dont les murs ne font pas peur aux candidats 
livreurs de largages de toutes sortes.  
 
Le fait d'entendre qu'il ne s'agit que de largages et pas encore d'intru-
sions n'est pas de nature à me rassurer! Que se passera-t-il si demain 
ce sont des armes qui sont livrées et que ce genre de largage réussit 
dans le but de participer par exemple à une évasion? N'attendons pas 
qu'un largage ou qu'une intrusion réussisse dans une prison qui n'est 
manifestement pas tout à fait pourvue en termes d'équipement et de 
personnel pour faire face à ce genre de menace. 
 
Je pense à la sécurité des détenus mais aussi à celle du personnel. Le 
personnel demande clairement d'être mieux outillé pour faire face à 
des situations sécuritaires tendues avec des gilets pare-balles ou des 
bâtons télescopiques.  
 
La dernière fois vous aviez dit que certaines choses étaient en cours. 
N'attendons pas qu'un incident plus grave se produise et accélérons le 
mouvement! 
 

02.06  François De Smet (DéFI): 

Ik beweer niet dat Haren een no-
gozone is, maar dat de muren po-
tentiële bezorgers niet afschrikken. 
Wat gebeurt er als er wapens  
geleverd worden? Deze gevange-
nis lijkt niet uitgerust om daar het 
hoofd aan te bieden. Het personeel 
vraagt om beter uitgerust te wor-
den, met kogelvrije vesten of tele-
scopische wapenstokken. We mo-
gen niet wachten tot er iets ernsti-
gers gebeurt! Ik vraag u een tandje 
bij te steken. 
 

02.07  Jean-Luc Crucke (Les Engagés): Je vous remercie monsieur 

ministre.  
 
À l'intérieur des établissements pénitentiaires, en dehors des prison-
niers, nous avons évidemment les gardiens. Nous pouvons évidem-
ment imaginer l'insécurité dans laquelle eux-mêmes se trouvent face à 
de tels événements. Que nous soyons face à un phénomène de lar-
gage ou pas, ces phénomènes ne sont pas nouveaux. En connaissant 
l'ampleur de la criminalité actuelle, nous pouvons nous imaginer que 
ces paquets ne contiennent pas des bonbons! 
 
Vous nous dites que si nous avons des idées, vous êtes prêt à les 
mettre en pratique, mais je pense que nous n'en avons pas beaucoup 
plus que vous. Ce phénomène doit être analysé sur le plan scientifique 
et de manière structurelle car cela se reproduira. 
 

02.07  Jean-Luc Crucke (Les En-

gagés): De gevangenbewaarders 
kunnen zich onveilig voelen. Het 
fenomeen van het overgooien, dat 
in de toekomst wellicht zal aanhou-
den, moet wetenschappelijk en 
structureel worden geanalyseerd.  
 

L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 

03 Question de Pierre Jadoul à Paul Van Tigchelt (VPM Justice et Mer du Nord) sur "Le rapport 

d'évaluation concernant le tribunal de la famille" (56000690C) 

03 Vraag van Pierre Jadoul aan Paul Van Tigchelt (VEM Justitie en Noordzee) over "Het evaluatie-

verslag betreffende de familierechtbank" (56000690C) 
 

03.01  Pierre Jadoul (MR): Monsieur le ministre, ma question est re-

lative à la loi du 30 juillet 2013, qui a eu pour effet de créer une nouvelle 

03.01  Pierre Jadoul (MR): Bij de 
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juridiction au sein du tribunal de première instance: le tribunal de la 
famille et de la jeunesse. Ce tribunal a été mis en place le 1er sep-
tembre 2014. 
 
Dans cette loi, il était prévu une clause de réévaluation du fonctionne-
ment du tribunal de la famille et de la jeunesse par le ministre de la 
Justice, dans un rapport remis à la Chambre des représentants. Initia-
lement, ce rapport devait être rédigé après cinq années d'entrée en 
vigueur du nouveau texte et donc du tribunal. Cette évaluation a fina-
lement été rédigée après dix ans, et nous y sommes. 
 
J'ai pris connaissance de ce rapport, rédigé par une équipe bilingue 
provenant de l'ULB et de la VUB, qui procède à une évaluation du tri-
bunal de la famille. Un certain nombre de suggestions sont formulées 
pour améliorer le fonctionnement du tribunal de la famille dix ans après 
sa création. 
 
Monsieur le ministre, mes questions concernent la suite. Avez-vous 
bien reçu ce rapport d'évaluation? J'imagine que oui. Quel accueil lui 
avez-vous réservé? Quels enseignements en tirez-vous? Allez-vous 
prochainement entreprendre des initiatives afin de mettre en œuvre 
certaines des suggestions d'amélioration contenues dans le rapport? 
Si oui, lesquelles? 
 

wet van 30 juli 2013 werd de fami-
lie- en jeugdrechtbank ingevoerd 
bij de rechtbank van eerste aanleg. 
De wet voorziet in een evaluatie 
van de toepassing ervan in het 
zesde jaar na dat van de inwerking-
treding. De evaluatie werd evenwel 
pas na tien jaar uitgevoerd. In dat 
evaluatieverslag, dat werd opge-
steld door een team van de ULB en 
de VUB, worden suggesties aan-
gereikt om de werking van de fami-
lie- en jeugdrechtbank te verbete-
ren. 
 
Hebt u dat evaluatieverslag  
ontvangen? Welke lessen trekt u 
uit het verslag? Zult u aan be-
paalde suggesties gevolg geven? 
 

03.02  Paul Van Tigchelt, ministre: Cher collègue, je suis bien sûr au 

courant de l’existence de ce rapport, puisqu’en vertu de l’article 273 de 
la loi du 30 juillet 2013 portant création d’un tribunal de la famille et de 
la jeunesse, il m’appartenait de transmettre ce rapport à la Chambre 
des représentants au plus tard le 30 septembre 2023. Le rapport 
m’ayant été transmis avec retard, je ne l’ai transmis à la Chambre que 
le 10 janvier dernier. 
 
En tout état de cause, ce rapport est important, car il concerne une 
matière également importante. Le rapport reflète la manière dont les 
procédures sont appliquées sur le terrain, et l’impact que cette réforme 
a eu sur la charge de travail des magistrats et des greffes. En outre, le 
rapport comporte une série de recommandations regroupées dans son 
chapitre 9, si je ne me trompe. 
 
Le législateur et un gouvernement de plein exercice peuvent et doivent 
y travailler. Peut-être allez-vous me demander pourquoi nous ne 
l’avons pas fait avant le 9 juin. Je peux vous dire, et des collègues ici 
peuvent en attester, que nous avons bien travaillé dans cette commis-
sion jusqu’à la dernière minute. 
 
En conclusion, le Parlement et le gouvernement devront y travailler à 
l'avenir. 
 

03.02 Minister Paul Van Tigchelt: 

Krachtens de wet had ik het ver-
slag uiterlijk op 30 september 2023 
aan het Parlement moeten over-
zenden, maar omdat ik het zelf met 
vertraging ontvangen heb, heb ik 
het op 10 januari 2024 overge-
maakt. Dit belangrijke evaluatiever-
slag beschrijft de manier waarop 
de procedures worden toegepast 
en de impact van de hervorming op 
de workload. Het bevat ook aanbe-
velingen. De wetgever en de rege-
ring met volheid van bevoegdheid 
zullen hier in de toekomst mee aan 
de slag moeten.  
 

03.03  Pierre Jadoul (MR): Monsieur le ministre anticipe ma réplique. 

Ce rapport a été déposé en janvier 2024, nous sommes presque un an 
plus tard et il ne s'est rien passé depuis, alors que nous n'étions pas 
en affaires courantes à ce moment. Nous devons nous emparer col-
lectivement de ce rapport, et ensuite avoir un échange, éventuellement 
au sein de cette commission, monsieur le président, afin de décider de 
la suite qu'il faut y réserver. Il me semble que c'est un rapport important 
et que les aménagements qui y sont formulés ne sont pas si radicaux 
qu'ils nécessitent trois ans de débats.  
 

03.03  Pierre Jadoul (MR): Dat 

verslag werd bijna een jaar gele-
den ingediend. Wij moeten hier-
over van gedachten wisselen om te 
beslissen in welke mate er gevolg 
moet worden gegeven aan de 
voorstellen voor aanpassingen die 
het verslag bevat. 
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Le président: Monsieur Jadoul, je vous invite à introduire cette sug-
gestion par écrit afin que nous puissions effectivement en débattre.  
 

De voorzitter: Ik nodig u ertoe uit 
om die suggestie schriftelijk te for-
muleren.  
 

L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 

04 Question de Patrick Prévot à Paul Van Tigchelt (VPM Justice et Mer du Nord) sur "L'exercice du droit 

de vote en prison" (56000707C) 

04 Vraag van Patrick Prévot aan Paul Van Tigchelt (VEM Justitie en Noordzee) over "De uitoefening van 

het stemrecht in de gevangenis" (56000707C) 
 

04.01  Patrick Prévot (PS): Monsieur le ministre, au cours de la pré-

cédente législature, j’ai interrogé par deux fois votre prédécesseur 
M. Van Quickenborne au sujet du droit de vote des personnes déte-
nues. 
 
Mon point de départ était sans doute trop ambitieux : il s’agissait d’éta-
blir une sociologie électorale du microcosme carcéral (qui aurait par 
ailleurs pu intéresser les politologues et criminologues du royaume). 
Je m’étais contenté de demander l’effectivité du droit de vote des per-
sonnes détenues et j’étais surpris d’apprendre qu’il était impossible 
d’avoir une évaluation de l’expression démocratique de ce public-cible. 
 
Je cite le ministre Van Quickenborne dans sa réponse à ma question 
écrite n°55-2-001403: "l’administration pénitentiaire n’enregistre au-
cune donnée (…) Je ne sais pas si un tel enregistrement serait vrai-
ment nécessaire sachant que ce qui est certainement important, c’est 
que les détenues soient correctement informées de leur droit de vote 
et qu’ils disposent des informations nécessaires pour pouvoir exercer 
ce droit." 
 
Depuis lors, un avis rendu le 29 avril 2024 par le Conseil central de 
surveillance pénitentiaire (CCSP) a mis en lumière les "défis et lacunes 
actuels dans l’exercice de ce droit fondamental pour les personnes en 
détention". Parmi les obstacles observés, il y a le manque d’information 
auprès des personnes incarcérées ainsi que les difficultés administra-
tives. Les convocations électorales sont adressées au domicile qu’ils 
n’occupent plus ou à l’adresse de référence d’un CPAS. 
 
Monsieur le ministre, trois élections législatives ont été organisées le 
9 juin dernier: à l’instar de votre prédécesseur, me confirmez-vous 
qu’aucune donnée n’a été enregistrée sur l’effectivité du droit de vote 
des personnes détenues à travers le pays? Quelles informations dis-
posez-vous à ce sujet? Pourrions-nous avoir votre retour sur l’avis 
rendu par le CCSP? Nonobstant la charge supplémentaire de travail 
pour le personnel pénitentiaire, un enregistrement des données pour 
le prochain scrutin électoral vous semble-t-il pertinent afin d’évaluer 
objectivement l’effectivité de l’expression démocratique des personnes 
détenues? 
 
Je vous remercie pour vos réponses 
 

04.01  Patrick Prévot (PS): Ik heb 

uw voorganger al vragen gesteld 
over het stemrecht voor gedeti-
neerden en was verrast dat het 
kennelijk onmogelijk was daarvan 
een evaluatie te krijgen. 
 
Volgens de heer Van Quicken-
borne registreert het gevangenis-
wezen geen enkel gegeven, aan-
gezien het ervan uitgaat dat het 
vooral belangrijk is dat de gedeti-
neerden correct geïnformeerd wor-
den over hun stemrecht.  
 
Sindsdien heeft de Centrale Toe-
zichtsraad voor het Gevangenis-
wezen (CTRG) gewezen op de uit-
dagingen en lacunes bij de uitoefe-
ning dat fundamentele recht van de 
gedetineerden. Obstakels zijn on-
der meer het gebrek aan informatie 
voor de gevangenen en de admini-
stratieve moeilijkheden, zoals de 
oproepingsbrieven die naar het 
thuisadres gestuurd worden, waar 
de gevangenen niet meer verblij-
ven.  
 
Op 9 juni werden er drie verkiezin-
gen georganiseerd: bevestigt u dat 
er geen gegevens geregistreerd 
werden over de effectieve uitoefe-
ning van het stemrecht voor gede-
tineerden? Over welke informatie 
beschikt u in dat verband? Wat 
vindt u van het advies van de 
CTRG? Lijkt een registratie van de 
gegevens voor de volgende stem-
busgang u een goed idee, om in die 
context de effectieve uitoefening 
van het recht op democratische 
meningsuiting te kunnen evalue-
ren, ook al brengt dit voor het ge-
vangenispersoneel een extra werk-
last met zich mee?  
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04.02  Paul Van Tigchelt, ministre: Monsieur Prévot, vous avez rai-

son, aucune donnée n'est conservée sur le nombre de détenus ayant 
exercé leur droit de vote. Je ne dispose donc pas d'informations à ce 
sujet. 
 
Les personnes privées de liberté par décision judiciaire ou administra-
tive le jour du vote même sont considérées comme incapables de par-
ticiper au vote. Toutefois, ce n'est pas le cas de la majorité des détenus 
qui peuvent participer au vote sauf si leur condamnation prévoit que ce 
droit leur est retiré. Pour cela, ils peuvent utiliser la procédure de vote 
par procuration. 
 
L'administration pénitentiaire doit mettre à la disposition des détenus 
qui souhaitent voter par procuration le formulaire officiel de procuration 
et, le cas échéant, une attestation prouvant que le mandataire ne peut 
pas se rendre lui-même au bureau de vote. Les détenus ayant le droit 
de vote et qui bénéficient des modalités telles que la permission de 
sortie ou les congés pénitentiaires peuvent également voter eux-
mêmes de cette manière. Les instructions sont communiquées claire-
ment et en temps utile afin que les détenus puissent faire leur choix et 
prendre les mesures nécessaires. 
 
Enfin, l'enregistrement de ces données dépasse les compétences de 
l'administration pénitentiaire et touche également à la vie privée du dé-
tenu. Le cas échéant, un système d'enregistrement pourrait être mis 
en place au niveau, me semble-t-il, des entités fédérées si elles le ju-
gent opportun. Je rappelle que ce sont elles qui sont chargées de la 
réinsertion du détenu au sein de la société civile. 
 

04.02 Minister Paul Van Tigchelt: 

Er worden geen gegevens geregi-
streerd in verband met het aantal 
gedetineerden dat gestemd heeft. 
Personen die van hun vrijheid be-
roofd werden op de dag van de ver-
kiezingen worden beschouwd als 
personen die niet in staat waren 
om te gaan stemmen. Gedetineer-
den kunnen daarentegen wel aan 
de stemming deelnemen, tenzij 
hun veroordeling een ontzetting uit 
de uitoefening van het kiesrecht 
behelst.  
 
Als dat niet het geval is, kunnen ge-
detineerden bij volmacht stemmen; 
het formulier daarvoor wordt ter  
beschikking gesteld van de gedeti-
neerden die dat wensen. Gedeti-
neerden met een uitgaansvergun-
ning of penitentiair verlof kunnen 
zelf stemmen. Ze krijgen tijdig dui-
delijke instructies, zodat ze hun 
keus kunnen maken. 
 
De registratie van die gegevens 
valt buiten de bevoegdheden van 
de gevangenisadministratie en 
raakt aan de privacy van de gede-
tineerde. Er zou een registratiesys-
teem opgezet kunnen worden op 
het niveau van de deelgebieden, 
die bevoegd zijn voor re-integratie, 
als ze dat opportuun achten. 
 

04.03  Patrick Prévot (PS): Monsieur le ministre, je vous remercie.  

 
Comme je le disais dans ma question, ce n'est pas la première fois que 
j'interroge le ministre par rapport à cette thématique. Mon point de dé-
part était peut-être un peu trop ambitieux puisque ma volonté était d'es-
sayer d'établir une sociologie électorale du microcosme carcéral. Il n'y 
a aucune donnée aujourd'hui. Cela pose quelques questions qu'il se-
rait peut-être bon de régler à d'autres niveaux de pouvoir, notamment 
avec les entités fédérées. 
 
Pour le surplus, j'entends vos réponses et je ne manquerai pas de re-
venir sur celles-ci. Pour ce qui est de l'exercice du droit démocratique 
dont on parle beaucoup pour l'instant, j'examinerai ce qu'il est prévu 
également pour ce public particulier. 
 

04.03  Patrick Prévot (PS): Mijn 

streven om een verkiezingssociolo-
gie te ontwikkelen voor de micro-
kosmos van de gevangenis was 
waarschijnlijk te ambitieus, aange-
zien er geen gegevens beschik-
baar zijn. Het zou misschien goed 
zijn om dat op het niveau van de 
deelgebieden te regelen. 
 
Wat de uitoefening van het demo-
cratische recht betreft, zal ik bekij-
ken waarin er voorzien is voor die 
specifieke groep. 
 

L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 

05 Questions jointes de 

- Jean-Luc Crucke à Paul Van Tigchelt (VPM Justice et Mer du Nord) sur "L'insuffisance de crédits dont 
sont victimes les traducteurs et experts de justice" (56000711C) 
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- Stefaan Van Hecke à Paul Van Tigchelt (VPM Justice et Mer du Nord) sur "L'arriéré de paiement des 
frais de justice et des frais de traducteurs et d'interprètes" (56000719C) 
- Kristien Van Vaerenbergh à Paul Van Tigchelt (VPM Justice et Mer du Nord) sur "Le report du paiement 
de la rémunération des interprètes et traducteurs jurés" (56000734C) 

05 Samengevoegde vragen van 

- Jean-Luc Crucke aan Paul Van Tigchelt (VEM Justitie en Noordzee) over "Het tekort aan financiële 
middelen en de onbetaalde facturen van vertalers en gerechtsdeskundigen" (56000711C) 
- Stefaan Van Hecke aan Paul Van Tigchelt (VEM Justitie en Noordzee) over "De achterstand bij het 
betalen van gerechtskosten en kosten van vertalers en tolken" (56000719C) 
- Kristien Van Vaerenbergh aan Paul Van Tigchelt (VEM Justitie en Noordzee) over "Het uitstel van 
betaling aan de gerechtstolken en -vertalers" (56000734C) 
 

05.01  Stefaan Van Hecke (Ecolo-Groen): Mijnheer de minister, u 

werd op 23 oktober in deze commissie al ondervraagd over het tekort 
aan middelen voor de gerechtsexperten, tolken en vertalers. U ver-
klaarde toen dat via een herverdeling van kredieten binnen de begro-
ting van de FOD Justitie de nodige bijkomende kredieten zouden wor-
den gezocht om het tekort voor 2024 te compenseren. Deze herverde-
lingen werden op vrijdag 18 oktober 2024 goedgekeurd door de minis-
terraad en zouden binnenkort aan het Parlement worden voorgelegd, 
zo luidde het antwoord. 
 
De vertalers en tolken vrezen echter dat die extra middelen pas tijdens 
de kerstvakantie beschikbaar zullen zijn, wanneer de centrale diensten 
van de FOD Justitie gesloten zijn, en dat de betalingen pas in janu-
ari 2025 zouden kunnen worden hervat. Dat zou heel problematisch 
zijn voor de vele vertalers en tolken die fulltime of grotendeels werken 
voor Justitie en van de betalingen door Justitie afhankelijk zijn voor hun 
maandelijks inkomen. Gedurende 3 à 4 maanden geen inkomen ont-
vangen, terwijl de kosten wel betaald moeten worden, zal voor per-
soonlijke drama's zorgen. 
 
Hoeveel facturen voor vertalers, tolken en gerechtsexperten kunnen 
op dit moment niet meer betaald worden? Over welk openstaand be-
drag gaat het momenteel? Op 23 oktober sprak u over 1,5 miljoen 
euro. Wanneer zullen de extra budgetten, die door interne verschuivin-
gen zijn beloofd, ook effectief beschikbaar zijn en aangewend kunnen 
worden voor de betaling van de onbetaalde facturen? Kunt u garande-
ren dat alle openstaande facturen van 2024 binnen een korte termijn 
kunnen worden betaald? Wanneer zullen de niet-betwiste kostenstaten 
en facturen van september 2024 en ervoor uiterlijk worden betaald? 
Wanneer zullen de niet-betwiste kostenstaten en facturen van oktober 
en november 2024 uiterlijk worden betaald? 
 

05.01  Stefaan Van Hecke (Ecolo-

Groen): Le 18 octobre 2024, le 
Conseil des ministres a approuvé 
une redistribution de crédits au 
sein du budget du SPF Justice de 
manière à pouvoir payer les fac-
tures des experts judiciaires, des 
interprètes et des traducteurs. Les 
traducteurs et les interprètes  
craignent toutefois que ces 
moyens supplémentaires ne soient 
disponibles que durant les va-
cances de Noël, pendant les-
quelles les services du SPF Justice 
sont fermés. De ce fait, ils ne pour-
raient être payés qu'en janvier 
2025. Les nombreux traducteurs et 
interprètes qui travaillent à temps 
plein pour la Justice seraient donc 
privés de tout revenu pendant trois 
à quatre mois. 
 
Combien de factures de traduc-
teurs, d'interprètes et d'experts ju-
diciaires ne peuvent pas être 
payées à l'heure actuelle? De quel 
montant impayé s'agit-il? Quand 
les budgets supplémentaires se-
ront-ils effectivement disponibles? 
Pouvez-vous garantir que toutes 
les factures impayées de 2024 se-
ront payées à brève échéance? 
 

05.02  Kristien Van Vaerenbergh (N-VA): Mijnheer de minister, de 

problematiek is inderdaad niet vreemd aan Justitie. Regelmatig worden 
er vragen gesteld over de achterstallige betalingen, hier in casu van de 
vertalers-tolken, maar vaak is het veel ruimer. Zeker aan het einde van 
het jaar kampt Justitie weleens met begrotingsproblemen, ook dit jaar 
blijkbaar. We hebben in de kranten de verschillende getuigenissen van 
vertalers-tolken gelezen die hun lonen van de laatste twee maanden 
van 2024 niet ontvangen hebben. Dat is uiteraard een onaanvaardbare 
situatie voor die essentiële beroepsgroep binnen de justitiële keten. Er 
zou op korte termijn 20 miljoen euro nodig zijn om de vertalers-tolken 
correct uit te betalen. 
 
Hebt u reeds overleg gehad met de vertalers-tolken om een volledig 

05.02  Kristien Van Vaerenbergh 

(N-VA): Cette année encore, le dé-
partement de la Justice est con-
fronté à des problèmes budgé-
taires en fin d'année. En raison de 
ces difficultés, les traducteurs-in-
terprètes n'ont toujours pas reçu 
leur salaire des deux derniers 
mois. 
 
Avez-vous déjà rencontré les tra-
ducteurs-interprètes pour qu'ils 
vous brossent un tableau complet 
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beeld te krijgen van hun situatie en de problemen waarmee zij gecon-
fronteerd worden? Zo ja, welke inzichten hebt u hieruit kunnen halen? 
Zo niet, plant u dit nog te doen? 
 
Welke concrete stappen hebt u als minister, samen met de FOD Justi-
tie, gezet om dit nijpende probleem zo snel mogelijk op te lossen? Zijn 
er al budgettaire herverdelingen of andere maatregelen voorzien? 
Wanneer mogen de vertalers-tolken een oplossing verwachten? Kun-
nen zij erop rekenen dat hun lonen voor november en december op het 
normale tijdstip zullen worden uitbetaald? Zo niet, wat is het verwachte 
tijdkader? 
 
Hoe wilt u ervoor zorgen dat dit probleem in de toekomst vermeden 
wordt? Het keert namelijk steeds terug. Gaat het hier over een kwestie 
van foutieve budgettering of betreft het een structureel tekort in de fi-
nanciële middelen?  
 

de la situation? Quelles mesures 
concrètes avez-vous déjà prises 
pour résoudre ce problème dans 
les meilleurs délais? Des redistri-
butions budgétaires sont-elles déjà 
prévues? Quand les intéressés 
peuvent-ils espérer une solution? 
Leur salaire pour novembre et dé-
cembre sera-t-il payé en temps et 
en heure? Comment éviter que ce 
problème se reproduise? S'agit-il 
d'une mauvaise budgétisation ou 
d'un manque structurel de moyens 
financiers? 
 

05.03  Jean-Luc Crucke (Les Engagés): Monsieur le ministre, ma 

question est identique. Je vous avais déjà questionné le 23 septembre 
sur ce qui, à mon avis, était une insatisfaction manifeste et compré-
hensible – pour ne pas dire justifiée – du monde des experts judiciaires 
et des interprètes. 
 
Vous m'aviez alors parlé d'une réallocation qui devait être approuvée 
par le Conseil des ministres. Mais vous m'aviez par ailleurs dit que le 
déficit était d'un million et demi. Aujourd'hui, je lis dans le presse qu'il 
serait question de 20 millions. D'où vient cette différence de chiffres? 
 
La presse a également fait part d'un certain nombre de réactions de 
personnes concernées. Derrière la Justice, il y a encore des hommes 
et de femmes. Ce ne sont pas que des robots et heureusement! Ces 
hommes et ces femmes sont dans des détresses personnelles parce 
que la fin du mois arrive mais la fin de l'année aussi. Certains se disent 
qu'ils devront déposer leur bilan en cas de faillite et ils pensent à se 
retourner vers le CPAS. Avouez que c'est le monde à l'envers! 
 
Dans le même temps, l'on découvre que le SPF Justice et son direc-
teur général ont adressé, le 4 septembre 2024, un courrier pour res-
serrer les conditions de paiement. On comprend qu'il peut y avoir des 
exagérations mais l'ensemble fait qu'on met finalement le monde des 
interprètes aux abois. 
 
En dehors de la clarification des chiffres que j'attends, pourriez-vous 
confirmer que ces réallocations sont intervenues mais qu'elles ne post-
poseront pas le paiement d'autres factures dans d'autres domaines de 
la Justice?  
 
Comment faire face à la détresse de ces personnes pour lesquelles 
cela devient existentiel? La perte d'un boulot, c'est la fin du travail, la 
faillite et c'est le serpent qui se mange la queue: des interprètes en 
moins au service de la Justice et un retard qui sera de toute façon pré-
judiciable pour tout le monde! 
 

05.03  Jean-Luc Crucke (Les En-

gagés): Deze vraag heb ik u al 
eens op 23 september gesteld. Ze 
handelt over het ongenoegen van 
de gerechtsdeskundigen en de tol-
ken. U zei toen dat de ministerraad 
de herverdeling van de middelen 
moest bekrachtigen en sprak over 
een tekort van 1,5 miljoen euro. 
Vandaag heeft de pers het over 
20 miljoen euro. Vanwaar komt dat 
verschil?  
 
De pers publiceert ook de reacties 
van de betrokkenen, die tijdens 
deze eindejaarsperiode in financi-
ele moeilijkheden verkeren. Tege-
lijkertijd heeft de directeur-generaal 
van de FOD Justitie op 4 septem-
ber 2024 een brief geschreven om 
de betalingsvoorwaarden aan te 
scherpen. De tolken zijn ten einde 
raad. Bovendien zal de verminde-
ring van het aantal tolken bij de 
FOD Justitie de gerechtelijke ach-
terstand nog vergroten.  
 
Zijn de middelen ondertussen her-
verdeeld? Zal die herverdeling er-
toe leiden dat de betaling van an-
dere facturen uitgesteld wordt? 
Hoe kunnen we deze wanhopige 
beroepsgroep helpen?  
 

05.04  Paul Van Tigchelt, ministre: Merci, chers collègues, pour vos 

questions. Collega Van Vaerenbergh zei het al. Il est bien connu que 
la Justice est confrontée presque chaque année à des déficits en ma-
tière de frais de justice. Mes prédécesseurs ont également été confron-
tés à ce problème, je l'ai vérifié dans la presse. 

05.04 Minister Paul Van Tigchelt: 

Justitie kampt bijna jaarlijks met te-
korten. De gerechtelijke kosten 
worden aan een budgettaire ra-
ming onderworpen. De magistraten 



 06/11/2024 CRIV 56 COM 034 
 

KAMER-2E ZITTING VAN DE 56E ZITTINGSPERIODE 2024 2025 CHAMBRE-2E SESSION DE LA 56E LEGISLATURE 

 

12 

 
Les frais de justice font l'objet d'une estimation budgétaire. Il ne s'agit 
donc que d'une estimation mais dans les cas individuels, les magistrats 
décident de manière tout à fait indépendante et autonome de la néces-
sité de désigner des experts, des interprètes et de ce fait d'engager 
des frais de justice. 
 

beslissen onafhankelijk over de 
noodzaak om deskundigen en tol-
ken aan te stellen – en dus te beta-
len. 
 

Ik verwijs even naar het model in Nederland, dat met quota werkt voor 
de magistraten en voor dergelijke kosten. Die traditie kent ons land 
niet, omdat we dat als een miskenning – misschien is dat woord over-
dreven – of een aantasting van de onafhankelijkheid van de rechterlijke 
macht zouden beschouwen. 
 
Zoals ik al heb vermeld in antwoord op een vraag van de heer De Smet 
enkele weken geleden, bevinden we ons in dit debat op de delicate 
spanningslijn tussen enerzijds de onafhankelijkheid van de rechterlijke 
macht en anderzijds de budgettaire verantwoordelijkheden en beper-
kingen van de uitvoerende macht. Een structurele oplossing van het 
probleem zou erin kunnen bestaan de rechterlijke orde zelf verantwoor-
delijk te maken voor het beheer van die gerechtskosten. Dat zou ervoor 
kunnen zorgen dat de magistratuur zelf wordt verplicht om stil te staan 
bij de noodzaak van sommige kosten. 
 
Een deel van uw specifieke vragen heb ik al op 23 oktober beantwoord. 
U alludeerde daar ook op. De afgelopen jaren zijn de gerechtskosten 
fors toegenomen, wat onder meer het gevolg is van de indexering van 
de tarieven. Voor 2023 was er een indexering van 11,11 %, als gevolg 
van de energiecrisis in 2022. Dat is natuurlijk moeilijk te voorspellen. 
In de periode 2020 tot 2024 bedraagt de totale indexering 18,82 %, een 
percentage waarvan ik zelf ook schrik. 
 
De grootste stijgingen stellen we vast bij de vertalers-tolken, de toxico-
logische, DNA- en geestesonderzoeken en de forensische genees-
kunde. 
 
Daarnaast is de stijging van de gerechtskosten ook het gevolg van de 
resultaten die politie en justitie hebben geboekt in de strijd tegen de 
georganiseerde criminaliteit. Grote rechtszaken, zoals er zopas nog 
een is afgelopen, brengen ook extra gerechtskosten mee. 
 
Daardoor wordt het tekort geraamd op meer dan 20 miljoen euro. Het 
gaat uiteraard om meer dan enkel de kosten voor vertalers en tolken. 
Het tekort voor de betaling van de facturen van de vertalers-tolken 
wordt momenteel op 2 miljoen euro geraamd. Vandaag zijn zowat 
3.039 facturen al ontvangen op de taxatiebureaus. 
 

Nous n'utilisons pas de quotas 
comme aux Pays-Bas car nous 
considérons qu'ils constituent une 
atteinte à l'indépendance du pou-
voir judiciaire. Des tensions sont 
ainsi créées entre la nécessité de 
régler nos factures et les restric-
tions budgétaires du pouvoir exé-
cutif. Nous pourrions y remédier en 
responsabilisant la magistrature 
elle-même quant à la gestion des 
frais de justice. 
 
En conséquence de l'indexation 
des tarifs, entre autres, les frais de 
justice ont fortement augmenté ces 
dernières années. Les augmenta-
tions les plus fortes concernent les 
traducteurs-interprètes, les exper-
tises toxicologiques, ADN et men-
tales et la médecine légale. Les ré-
sultats qu'engrangent la police et la 
justice dans la lutte contre le crime 
organisé ont aussi fait augmenter 
les frais de justice. 
 
Le déficit actuel est estimé à plus 
de 20 millions d'euros, dont 2 mil-
lions d'euros de factures pour les 
traducteurs-interprètes. Aujour-
d'hui, les bureaux de taxation ont 
déjà reçu 3 039 factures.  
 

Des réallocations ont été effectuées pour compenser ces déficits. 
Grâce à des réallocations internes, des fonds supplémentaires seront 
déjà disponibles mi-novembre. 
 

Er hebben interne herverdelingen 
plaatsgevonden om die tekorten te 
compenseren, waardoor er medio 
november bijkomende middelen 
vrijkomen. 
 

Dus niet volgende week, maar de daaropvolgende week. 
 

 

Les principales réallocations sont incluses dans le projet de loi conte-
nant le deuxième ajustement du budget général des dépenses pour 
l'année budgétaire 2024 qui sera examinée par la commission du Bud-
get le 12 novembre. 

Als de tweede aanpassing van de 
algemene uitgavenbegroting van 
het begrotingsjaar 2024, die de be-
langrijkste herverdelingen bevat, 
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Si ce projet est voté à la fin du mois, les fonds supplémentaires seront 
disponibles mi-décembre. Mon administration mettra alors tout en 
œuvre pour payer un maximum de factures incontestées des traduc-
teurs-interprètes avant la fin de l'année. 
 

op 12 november in de commissie 
wordt aangenomen, zullen er me-
dio december bijkomende midde-
len vrijkomen. Dan zal mijn admi-
nistratie vóór het einde van het jaar 
zoveel mogelijk facturen van de 
vertalers en tolken betalen.  
 

U hebt gelijk als u zegt dat dit belangrijk is. Die mensen hebben pres-
taties geleverd en moeten daarvoor dus worden betaald. De interne 
herverdelingen zitten vervat in een wetsontwerp. Als dat wetsontwerp 
wordt goedgekeurd, kunnen we die achterstallen zo snel mogelijk in-
halen via interne herverdelingen. 
 
Mevrouw Van Vaerenbergh, u vraagt mij of ik daarover heb gesproken 
met de vertalers-tolken. Nog deze week staat een overleg gepland tus-
sen mijn kabinet, mijn administratie en de beroepsgroepen van de tol-
ken. Tijdens dat overleg zullen we een zo precies mogelijke indicatie 
van de timing meedelen. 
 
Het spijt mij dat ik het opnieuw moet zeggen, maar voor dit soort pro-
blemen hebben we een regering met volheid van bevoegdheid nodig. 
Een minister van Justitie die, zoals in het verleden trouwens al is ge-
beurd, naar de regering stapt om extra budget te krijgen om met een 
probleem komaf te maken, dat kan enkel in een regering met volheid 
van bevoegdheid die kan beslissen over nieuwe budgetten. Ik ontloop 
mijn verantwoordelijkheid niet. Ik probeer dat in orde te brengen, maar 
in lopende zaken kunnen we dus enkel beroep doen op de techniek 
van de interne herverdelingen, wat we maximaal doen. 
 
Nogmaals, die experts en zeker ook de beëdigd vertalers en tolken zijn 
essentieel voor het goed functioneren van onze rechtsstaat. 
 

Si le projet de loi est adopté, nous 
pourrons effectuer le paiement des 
arriérés dans les meilleurs délais. 
Je fournirai cette semaine aux 
groupes professionnels concernés 
un calendrier aussi précis que pos-
sible. 
 
Je ne me soustrais pas à mes res-
ponsabilités, mais seul un gouver-
nement de plein exercice peut dé-
cider de nouveaux budgets. Dans 
la situation actuelle, je ne puis que 
tenter de régler la situation par des 
réallocations internes. 
 

05.05  Stefaan Van Hecke (Ecolo-Groen): Mijnheer de minister, ik 

dank u voor uw antwoord. 
 
U zegt dat dit zich bijna elk jaar voordoet, maar toen ik in 2007 ben 
begonnen, hebben we een hele periode gehad waarin er heel veel ach-
terstallen waren. Toen zijn er wetswijzigingen gebeurd om het op een 
ander niveau te doen. Ik heb de indruk dat het toen wel een tijdje vlotter 
is gegaan, maar nu zitten we opnieuw met een probleem. 
 
Ik ben niet helemaal gerustgesteld door uw antwoord. Ik begrijp wel dat 
er op wetgevend vlak nog iets moet worden geregeld, maar ik vraag 
mij af of de mensen wel betaald zullen worden als die middelen midden 
december beschikbaar zijn. Ik hoor vanop het terrein ook dat er perso-
neelsproblemen zijn om al die kostenstaten en facturen te verwerken. 
Zelfs als de budgetten er zijn, lopen ze vertraging op. Waar vroeger 
90 % van de facturen binnen de 30 dagen werd betaald, is dat de laat-
ste tijd, met voldoende budgetten, gedaald tot 70 %. Welke garantie is 
er dus dat er tijdig zal worden betaald, ook als de extra budgetten er 
zijn? De mensen op het terrein zijn echt bezorgd. 
 
Zoals u zei, heeft Justitie die experts, tolken en vertalers nodig en dat 
is ook het punt dat we moeten maken. Zonder hen kunnen heel veel 
rechtszaken, vooral strafzaken, niet vooruit. We moeten hen dus soig-
neren, want waarom zouden zij er nog voor kiezen om voor Justitie te 
werken, indien elk jaar dezelfde problemen opduiken en ze niet tijdig 

05.05  Stefaan Van Hecke (Ecolo-

Groen): Toutes ces personnes 
pourront-elles être payées dans les 
délais si les moyens ne sont dispo-
nibles qu'à la mi-décembre? Il me 
revient en effet du terrain qu'il n’y a 
pas assez de personnel pour traiter 
toutes ces factures. Alors qu'aupa-
ravant, 90 % des factures étaient 
payées dans les 30 jours, aujour-
d'hui – même avec des budgets 
suffisants –, ce chiffre est tombé à 
70 %. 
 
En l'absence d'experts, de traduc-
teurs et d'interprètes, de nombreux 
procès ne peuvent pas se tenir. Si 
nous ne payons pas ces personnes 
en temps voulu, nous courons le 
risque qu'elles ne souhaitent plus 
travailler pour la Justice. 
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worden betaald? We lopen het risico dat goede vertalers, goede tolken 
en goede experten niet meer of veel minder voor Justitie zullen werken. 
Zo schieten we in onze eigen voet. 
 
Mijnheer de minister, ik begrijp dat het niet gemakkelijk is in lopende 
zaken, maar dit dossier verdient ook in lopende zaken alle prioriteit. In 
dit Parlement zullen we u steunen om tot een oplossing te komen. 
 

05.06  Kristien Van Vaerenbergh (N-VA): Net als bij mijn collega, is 

bij mij ook niet alle ongerustheid weggenomen, mijnheer de minister. 
Het is een goede zaak dat u in overleg zult treden met de vertalers-
tolken. Zoals de collega ook aangaf, is er het budgettaire probleem, 
maar het probleem van die betalingen gaat ruimer. Bovendien is het 
een terugkerend probleem.  
 
Ik hoop echt dat die mensen half december kunnen worden uitbetaald, 
want zij zijn een belangrijke schakel in het proces. Het is belangrijk dat 
zij correct en tijdig worden betaald. Zo niet, zullen ze niet meer voor 
Justitie wensen te werken. Het is al zeer moeilijk om mensen te vinden 
die vandaag voor Justitie willen werken. Deze situatie moet worden 
opgelost, zodat die mensen opnieuw met vertrouwen voor Justitie kun-
nen werken. 
 

05.06  Kristien Van Vaerenbergh 

(N-VA): Le problème des arriérés 
de paiement est effectivement ré-
current. Il convient dès lors de re-
médier à cette situation à bref dé-
lai, afin que les personnes concer-
nées puissent de nouveau travail-
ler en toute confiance pour la Jus-
tice. 
 

05.07  Jean-Luc Crucke (Les Engagés): Je me rallie aux répliques de 

mes collègues. Tout travail mérite salaire. Je ne dis pas que vous 
n'avez rien fait. Je sais que vous êtes préoccupé par ce problème, mais 
je vous demande de déployer vraiment tous vos efforts pour trouver 
les solutions nécessaires à un paiement rapide. Ne dit-on pas que pré-
venir vaut mieux que guérir? Je n'ai pas à vous dire ce qu'il y a lieu de 
faire, mais je me permets juste de vous suggérer, peut-être, de mener 
une collaboration avec d'autres collègues ministres, cela pourrait être 
utile. En effet, je crains que tout le monde ne sera pas payé en temps 
et en heure. C'est déjà le cas, mais quand je dis en temps et en heure, 
c'est avant la fin de l'année. Ne faut-il pas, à l'aide d'une collaboration, 
disposer de reports de paiement à l'IPP pour un certain délai? Sans 
qu'il y ait évidemment des amendes ou des intérêts supplémentaires, 
il pourrait aussi y avoir des reports de paiement de la TVA pour trois 
ou quatre mois. Cela pourrait éviter que certains sombrent ou doivent 
déposer le bilan. Il faudrait des reports des cotisations sociales égale-
ment, une fois de plus sans majorations. N'y a-t-il pas là une piste pour 
éviter que ceux qui sont au service de la Justice ne deviennent demain 
absents de la Justice parce qu'ils n'auront plus la possibilité de travail-
ler? 
 

05.07  Jean-Luc Crucke (Les En-

gagés): Wie werkt, moet beloond 
worden. U hebt dit probleem aan-
gepakt, maar ik vraag u om alles in 
het werk te stellen om ervoor te 
zorgen dat de uitbetaling snel  
gebeurt. Het zou nuttig kunnen zijn 
om met andere ministers samen te 
werken, bijvoorbeeld door te voor-
zien in uitstel van betaling van de 
personenbelasting, uitstel van be-
taling van de btw of uitstel van be-
taling van de sociale bijdragen zon-
der toepassing van een verhoging.  
 

L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 

06 Question de Sarah Schlitz à Paul Van Tigchelt (VPM Justice et Mer du Nord) sur "La mise en oeuvre 

par les communes du nouveau droit au changement de nom de famille" (56000739C) 

06 Vraag van Sarah Schlitz aan Paul Van Tigchelt (VEM Justitie en Noordzee) over "De toepassing in 

de gemeenten van het nieuwe recht om van familienaam te veranderen" (56000739C) 
 

06.01  Sarah Schlitz (Ecolo-Groen): Monsieur le ministre, depuis le 

1er juillet, il est possible de changer de nom de famille plus facilement 
grâce à une proposition de loi portée par Claire Hugon, députée éco-
logiste. 
 
En Belgique, jusqu’à cette date, changer de nom de famille nécessitait 

06.01  Sarah Schlitz (Ecolo-

Groen): Sinds 1 juli is het eenvou-
diger om van familienaam te veran-
deren dankzij een wetsvoorstel van 
Claire Hugon. Voorheen moest 
men de minister van Justitie om 
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de demander une faveur au ministre de la Justice. Cette démarche 
sera désormais plus facile et plus rapide, sans condition, puisque la loi 
prévoit que ce changement peut désormais se faire au service de l'état 
civil de sa commune. Le prix de la procédure est en outre fixé par la 
commune elle-même. 
 
Cette loi permet d'ajouter le nom de l’autre parent – dans la grande 
majorité des cas, celui de la mère – ou de changer son nom de famille 
pour celui de l’autre parent. Les raisons pour vouloir changer de nom 
sont multiples. Le plus souvent, ce choix découle de difficultés fami-
liales: abandon, disputes, violences subies pendant l'enfance, etc.  
 
Il semblerait que certaines communes, dont la Ville de Liège, ne voient 
pas l'intérêt de cette loi et n’aient toujours pas mis en application la 
nouvelle législation. Des personnes souhaitant modifier leur nom de 
famille attendent depuis plus de quatre mois de pouvoir réaliser cette 
procédure. 
 
Monsieur le ministre, comment vous assurez-vous que chaque com-
mune ait bien mis ce droit en œuvre? Quelles sont les possibilités 
d’exercer leur droit pour les citoyens dont la commune ne s’est pas 
mise en ordre? 
 
Si certaines communes ont décidé de rendre cet acte gratuit, vu l'im-
portance qu'il revêt pour certaines personnes, d’autres communes pra-
tiquent des tarifs exorbitants pouvant s'élever à plusieurs centaines 
d’euros. C’est par exemple le cas de la commune d’Oupeye où le coût 
est de 400 euros. 
 
Monsieur le ministre, comptez-vous envoyer un signal aux communes 
pour les inviter à pratiquer des tarifs abordables pour ce changement 
de nom, qui est pour beaucoup de personnes fondamental afin de 
poursuivre leur vie en se libérant de certaines difficultés psycholo-
giques? 
 

een gunst vragen. Vanaf nu is het 
proces eenvoudiger en zijn er geen 
voorwaarden meer aan verbonden, 
want de verandering kan nu wor-
den doorgevoerd bij de gemeente, 
die zelf de prijs bepaalt. 
 
Wie van naam wil veranderen, doet 
dat vaak vanwege familiale proble-
men. Naar verluidt zien sommige 
gemeenten, waaronder de stad 
Luik, het nut van de wet niet in en 
laten ze nog altijd na om zich eraan 
te conformeren. Sommige mensen 
wachten al meer dan vier maan-
den. 
 
Hoe ziet u erop toe dat elke ge-
meente dit recht daadwerkelijk ten 
uitvoer legt? Welke opties zijn er 
voor burgers van wie de gemeente 
de wet niet heeft geïmplemen-
teerd? Terwijl sommige gemeenten 
beslist hebben om de naamsveran-
dering kosteloos aan te bieden, re-
kenen andere, zoals Oupeye, exor-
bitante kosten aan. Zult u de ge-
meenten ertoe oproepen om be-
taalbare tarieven te hanteren voor 
deze procedure? 
 

06.02  Paul Van Tigchelt, ministre: Chers collèges, depuis le 1er juillet 

2024, grâce entre autres aux efforts de la collègue Hugon – qui nous 
manque dans cette commission – et grâce à cette nouvelle loi, les per-
sonnes majeures, ou mineures émancipées, belges, réfugiées ou apa-
trides, peuvent effectuer une déclaration de changement de nom de-
vant l'officier de l'état civil sans condition afin de prendre le nom de 
l'autre parent ou d'ajouter le nom de famille de l'autre parent. 
 
Étant donné que cette compétence est attribuée aux officiers de l'état 
civil, la mise en place et l'organisation de cette nouvelle procédure re-
vient aux communes. C'est donc un service pour lequel les communes 
sont responsables et doivent s'organiser. 
 
La rédaction des actes de l'état civil est donc aussi une compétence 
exclusive des autorités communales. Chaque commune est donc elle-
même responsable de la mise en œuvre de cette législation. En outre, 
l'organisation de leurs services et de leurs ressources relèvent de 
l'autonomie communale. 
 
Les citoyens qui ne peuvent exercer leurs droits en raison du problème 
que vous soulevez peuvent introduire une procédure devant le tribunal 
de la famille. Quant au coût du changement de nom, la loi du 7 janvier 

06.02 Minister Paul Van Tigchelt: 

Sinds 1 juli 2024 kan men een on-
voorwaardelijke verklaring van 
naamswijziging afleggen voor de 
ambtenaar van de burgerlijke stand 
om de achternaam van de andere 
ouder aan te nemen of aan zijn 
naam toe te voegen. De gemeen-
ten zijn voor de uitvoering van deze 
nieuwe procedure bevoegd. Het is 
immers hun taak om de akten van 
de burgerlijke stand op te stellen. 
De organisatie van hun diensten en 
middelen valt onder de gemeente-
lijke autonomie. 
 
Burgers die hun rechten niet kun-
nen uitoefenen, kunnen een zaak 
bij de familierechtbank aanhangig 
maken. De wet voorziet niet in re-
tributies voor de naamswijziging, 
maar de gemeenten kunnen op 
grond van hun fiscale autonomie 
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2024, qui introduit cette procédure, ne prévoit pas de redevances. Tou-
tefois, en vertu de leur autonomie fiscale, les communes peuvent défi-
nir une taxe liée à cette procédure tout comme en matière de change-
ment de prénom. Cette question ne relève donc pas de la compétence 
du ministre de la Justice. 
 

een heffing opleggen. Dat valt niet 
onder mijn bevoegdheid.  
 

06.03  Sarah Schlitz (Ecolo-Groen): Monsieur le ministre, j’entends 

que cela relève en effet de l’autonomie communale. Maintenant, cela 
signifie que des citoyens n’ont pas les mêmes droits que d’autres en 
fonction de la commune dans laquelle ils habitent, notamment en rai-
son de l’accessibilité financière. Je suis bien informée de cette réalité, 
qui se décline dans d’autres matières que le changement de nom de 
famille. Pour moi, c’est un problème, mais il ne relève en effet pas de 
vous. 
 
Par contre, en ce qui concerne la mise en œuvre de la loi, il n’est quand 
même pas normal que des communes ne mettent pas en œuvre cette 
loi alors qu’elles ont eu six mois pour se mettre en ordre, et qu’aujour-
d'hui, cela retombe sur les citoyens qui veulent pouvoir effectuer un 
changement de nom.  
 
Aujourd'hui, des fratries veulent changer de nom. Certains, qui habitent 
dans des communes, ont déjà pu le faire, alors que d’autres, comme à 
Liège, attendent depuis maintenant quatre mois de pouvoir changer de 
nom et se débarrasser d’un nom qui les fait souffrir depuis parfois des 
années. 
 
En tant que ministre de la Justice, vous pouvez sensibiliser les com-
munes à la nécessité de se mettre en ordre par rapport à cette loi. Je 
vous remercie.  
 

06.03  Sarah Schlitz (Ecolo-

Groen): Een en ander valt onder de 
autonomie van de gemeenten, 
maar het is niet normaal dat niet 
alle burgers dezelfde rechten heb-
ben en dat sommige gemeenten de 
wet niet toepassen, terwijl ze zes 
maanden de tijd gehad hebben om 
hun verplichtingen na te komen. Dit 
probleem treft een aantal broers 
en/of zussen. Sommigen moeten 
soms jaren wachten om af te raken 
van een naam waaronder ze te lij-
den hebben. U kunt de gemeenten 
erop wijzen dat ze hun verplichtin-
gen op dat vlak moeten nakomen.  
 

L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 

07 Question de Khalil Aouasti à Paul Van Tigchelt (VPM Justice et Mer du Nord) sur "La collaboration 

des applications de rencontre dans les enquêtes pénales" (56000756C) 

07 Vraag van Khalil Aouasti aan Paul Van Tigchelt (VEM Justitie en Noordzee) over "De medewerking 

van de datingapps bij strafonderzoeken" (56000756C) 
 

07.01  Khalil Aouasti (PS): Monsieur le ministre, je sais que ce débat 

a déjà eu lieu sous d'autres formes mais l'on constate une augmenta-
tion alarmante de "guet-apens" organisés par des individus malinten-
tionnés utilisant des applications de rencontres homosexuelles telles 
que Grindr. 
 
Le modus operandi est simple, un rendez-vous est donné à un utilisa-
teur dans un point donné, souvent un parc, via un faux profil. Sur le lieu 
de rencontre, l'utilisateur de l'application se fait agresser, extorquer, 
etc. Les auteurs de tels faits crapuleux se drapent derrière l'anonymat 
garanti par ces plateformes et singulièrement sur Grindr, et cela au 
détriment de la victime, souvent vulnérable. 
 
En effet, très peu d'entre elles déposent plainte soit parce qu'elles crai-
gnent qu'une telle procédure ne révèle leur orientation sexuelle, soit 
parce qu'elles ne souhaitent pas se dévoiler, ou par méfiance à l'égard 
de la police. 
 
Les plateformes de rencontre ont un rôle très important à jouer tant 

07.01  Khalil Aouasti (PS): Er is 

een zorgwekkende toename van 
het aantal 'hinderlagen' via da-
tingapps voor homo's. Met een vals 
profiel wordt er een afspraakje ge-
maakt met een gebruiker van de 
app, en op de plaats van afspraak 
wordt het slachtoffer vervolgens 
aangevallen. De anonimiteit van de 
daders wordt door de platformen, 
Grindr in het bijzonder, gegaran-
deerd, en het slachtoffer is daar de 
dupe van. Uit wantrouwen jegens 
de politie of omdat ze niet willen dat 
hun seksuele geaardheid bekend 
raakt, dienen slechts zeer weinig 
slachtoffers een klacht in. 
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dans la prévention de ces crimes que dans leur répression. 
 
Monsieur le ministre, quelles sont les mesures de prévention qui sont 
imposées à des plateformes de rencontre comme Grindr afin d'éviter 
la survenance de telles attaques? Quelles sont celles qui pourraient 
être imposées? 
 
La collaboration de Grindr et des autres applications de rencontre dans 
les enquêtes pénales est nécessaire afin de faire avancer les dossiers 
pénaux. Quel est le degré de collaboration de ces plateformes avec les 
parquets et les procureurs du roi ainsi qu'avec les juges d'instruction 
dans le cadre des informations et des instructions?  
 
À défaut de collaboration optimale, estimez-vous que des avancées 
législatives doivent être entreprises pour contraindre ces plateformes 
à lever l'anonymat de ces faux profils?  
 

Welke maatregelen worden er op-
gelegd aan de platformen om der-
gelijke aanvallen te voorkomen? 
Welke maatregelen zouden er nog 
kunnen worden opgelegd? In hoe-
verre werken de platformen in der-
gelijke dossiers mee met de par-
ketten en de onderzoeksrechters, 
in de wetenschap dat hun mede-
werking essentieel is om het onder-
zoek vooruit te helpen? Moet de 
wetgever optreden om de platfor-
men te dwingen de anonimiteit van 
valse profielen op te heffen? 
 

07.02  Paul Van Tigchelt, ministre: La problématique des applications 

de rencontre utilisées pour voler des personnes qui ne se doutent de 
rien est un phénomène qui a malheureusement coûté la vie à une vic-
time ces derniers mois. Ce phénomène doit nous préoccuper et me 
préoccupe tout particulièrement.  
 
Je demande donc à tous les utilisateurs de toujours signaler toute in-
fraction, harcèlement, violence homophobe, extorsion, viol, etc. ren-
contrée sur Grindr, Tinder et autres. 
 
Nous disposons de services de police et de magistrats professionnels 
et la diversité est intégrée dans ces organisations. La méfiance, la peur 
ou la honte ne devraient pas constituer un obstacle. 
 
Pour répondre à votre deuxième question, la Belgique dispose d'une 
législation performante et ambitieuse en matière de coopération avec 
les plateformes internet. Certes, les résultats ne sont pas toujours ceux 
qui ont été escomptés, mais la législation existe bien. Les articles 46bis 
et 88bis du Code d'instruction criminelle imposent une obligation de 
coopérer à toutes les applications accessibles depuis le territoire belge, 
indépendamment du lieu d'établissement de l'application en question. 
À ce jour, aucun cas de refus n'a été enregistré de la part de sites de 
rencontre. Les fournisseurs de ces applications ont en effet tout intérêt 
à veiller à ce que les utilisateurs puissent s'en servir en toute sécurité. 
Cependant, si certaines applications acceptent de coopérer directe-
ment avec les autorités belges, d'autres imposent de recourir à l'en-
traide juridique avec le pays où elles sont établies. Cela retarde consi-
dérablement – et c'est un euphémisme – les enquêtes. La Belgique a 
travaillé activement à l'élaboration d'une approche européenne. Ce tra-
vail a débouché en 2023 sur l'adoption d'un cadre législatif européen 
ayant pour objectif de permettre la coopération directe entre les auto-
rités judiciaires et les fournisseurs de services sur internet. Ce nouveau 
cadre unifié concernant l'accès aux preuves électroniques entrera en 
vigueur le 17 août 2026.  
 
Quant à votre première question, les mesures préventives relèvent plu-
tôt de la compétence du Centre pour la Cybersécurité Belgique (CCB). 
Nous savons qu'il travaille de manière proactive en menant des cam-
pagnes de sensibilisation à destination des victimes potentielles. Je 
note que le règlement européen sur les services numériques contient 

07.02 Minister Paul Van Tigchelt: 

Het gebruik van een datingapp om 
slachtoffers te zoeken en aan te 
vallen heeft iemand jammer ge-
noeg onlangs het leven gekost. Dit 
vind ik een zorgwekkende evolutie. 
 
Ik wil dan ook alle gebruikers ver-
zoeken om inbreuken, stalking, ge-
weld, enz. altijd te melden.  
 
Aandacht voor diversiteit is inge-
burgerd bij de politiediensten en de 
magistratuur. Angst of schaamte 
mag geen beletsel vormen. 
 
De Belgische wetgeving over sa-
menwerking met platformen is am-
bitieus, ook al leidt ze niet altijd tot 
het verhoopte resultaat. 
 
Het Wetboek van strafvordering 
verplicht alle vanaf Belgisch grond-
gebied toegankelijke applicaties er-
toe om met het gerecht samen te 
werken en geen enkele datingapp 
heeft dat geweigerd. Aanbieders 
van datingapps hebben er belang 
bij dat gebruikers hun dienst in alle 
veiligheid kunnen gebruiken. Veel-
eer dan rechtstreeks met België 
samen te werken, eisen bepaalde 
aanbieders echter dat er samenge-
werkt wordt via het gerecht van het 
land waar ze gevestigd zijn, waar-
door onderzoeken vertraging oplo-
pen. 
 
In 2026 zal er een Europees regel-
gevend kader in werking treden dat 
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des mesures intéressantes pour lutter contre les contenus homo-
phobes et haineux. Bien entendu, il est évident que ces plateformes 
peuvent faire beaucoup: informer et avertir avec exactitude les utilisa-
teurs, détecter et bloquer les profils douteux, soutenir les utilisateurs 
victimes, etc. Beaucoup de choses sont donc possibles. Voilà un autre 
exemple de la nécessité d'une approche européenne pour s'engager 
dans un dialogue avec les plateformes. Vous conviendrez que notre 
pays joue un rôle pionnier en la matière.  
 

rechtstreekse samenwerking tus-
sen gerechtelijke autoriteiten en in-
ternetproviders op het vlak van 
elektronisch bewijsmateriaal mo-
gelijk maakt. 
 
Preventieve maatregelen vallen 
onder de bevoegdheid van het 
Centrum voor Cybersecurity Bel-
gië. Dat voert campagnes om po-
tentiële slachtoffers te sensibilise-
ren. De Europese digitalediensten-
verordening bevat maatregelen ter 
bestrijding van homofobe content 
en hatespeech. Platformen kunnen 
gebruikers informeren, verdachte 
profielen blokkeren en slachtoffers 
ondersteunen. 
 
Er is dus een Europese aanpak no-
dig om de dialoog met platformen 
aan te gaan en ons land is op dat 
vlak een voortrekker. 
 

07.03  Khalil Aouasti (PS): Merci, monsieur le ministre, pour votre 

réponse.  
 
Nous avons effectivement une législation qui est bonne et un cadre 
européen qui est intéressant. Malheureusement, on sait aussi que par-
fois, ces plateformes se situent dans un cadre qui est juste extra-euro-
péen que ce soit au Royaume-Uni, aux États-Unis ou, comme dans le 
cas de Grindr, en Chine. Et dans ces matières-là, on se retrouve avec 
des coopérations judiciaires très compliquées si ces opérateurs ou ces 
plateformes ne souhaitent pas collaborer.  
 
Au regard des développements inquiétants qui se font jour, je pense 
qu'il faut pouvoir évaluer notre législation dans un cadre européen et 
voir quelles sont les possibilités d'interdiction de territoire européen de 
certaines plateformes qui ne jouent pas le jeu dans le cas où il n'y aurait 
pas à tout le moins de coopération, et cela d'initiative ou sur réquisition. 
 
Je pense qu'il faut pouvoir le dire puisque la fuite extra-européenne 
rend parfois compliquée la poursuite des auteurs qui se cachent der-
rière cet anonymat. 
 

07.03  Khalil Aouasti (PS): Wij 

hebben een goede wetgeving, 
maar die platformen zijn soms bui-
ten Europa gevestigd. De gerech-
telijke samenwerking kan in dat ge-
val zeer complex zijn als de opera-
toren niet willen meewerken. 
 
Gelet op de moeilijkheid om daders 
die zich achter de anonimiteit ver-
schuilen te vervolgen, moeten wij 
onze wetgeving evalueren en over-
wegen of het niet mogelijk is om 
bepaalde platformen die weigeren 
mee te werken, te verbieden om op 
het Europese grondgebied actief te 
zijn.  
 

L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 

08 Question de Jean-Luc Crucke à Paul Van Tigchelt (VPM Justice et Mer du Nord) sur "La mise en 

place d’un parquet national financier" (56000609C) 

08 Vraag van Jean-Luc Crucke aan Paul Van Tigchelt (VEM Justitie en Noordzee) over "De invoering 

van een nationaal financieel parket" (56000609C) 
 

08.01  Jean-Luc Crucke (Les Engagés): Monsieur le ministre, vous 

aurez peut-être pris connaissance de l'article, très intéressant au de-
meurant, des patrons des offices centraux de la police judiciaire. C'est 
une première pour l'Office central de la lutte contre la criminalité éco-
nomique et financière ainsi que pour l'Office central pour la répression 

08.01  Jean-Luc Crucke (Les En-

gagés): De directies van de cen-
trale diensten van de gerechtelijke 
politie gewagen in een artikel van 
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de la corruption. Cet article identifie clairement le changement de dé-
linquance. On est passé d'une criminalité en col blanc à une criminalité 
manifestement plus dure et plus violente, liée aux narcotrafiquants, 
dont le cas Sky ECC. Cela constitue 40 % des dossiers qui parviennent 
aux parquets européens. Certes, des moyens sont à disposition. De-
puis dix ans, clairement, les cadres sont à disposition. Le problème 
fondamental qui reste est celui de ce qui est appelé, par ces patrons 
des offices centraux de la police judiciaire, "le serpent à plusieurs 
têtes". En réalité, cela signifie qu'ils sont requis par seize parquets dif-
férents, quatorze parquets d'arrondissement, un parquet fédéral et un 
parquet européen. D'où la proposition d'avoir un seul parquet national 
financier, ce qui limiterait à deux les réquisitions possibles.  
 
Monsieur le ministre, je souhaite avoir votre lecture et votre apprécia-
tion par rapport à cette proposition. J'imagine qu'elle a été étudiée et 
instrumentée dans le cadre de vos compétences. Quelle est l'issue de 
ces travaux? Qui avez-vous consulté? Quels sont, à vos yeux, les 
avantages, les inconvénients éventuels et les difficultés? Le dossier 
est-il monté au sein du gouvernement Vivaldi? S'il est monté mais n'en 
est pas ressorti, c'est qu'il y a peut-être une difficulté. Qu'est-ce qui a 
bloqué? 
 

een verschuiving van witteboor-
dencriminaliteit naar een meer ge-
welddadige vorm van criminaliteit, 
die verband houdt met drugsdea-
lers en 40 % van de dossiers van 
de Europese parketten vertegen-
woordigt. De benodigde perso-
neelsformaties zijn al tien jaar voor-
handen, maar het probleem blijft 
'de veelkoppige slang', die actie 
vereist van een groot aantal parket-
ten. Het artikel bevat dan ook een 
pleidooi voor een nationaal financi-
eel parket. 
 
Hebt u dat denkspoor overwogen? 
Zo ja, wat hebt u geconcludeerd en 
met wie hebt u overleg gepleegd? 
Heeft de regering dit project bestu-
deerd? Zo ja, hoe is het spaak ge-
lopen? 
 

08.02  Paul Van Tigchelt, ministre: Monsieur Crucke, en ce qui con-

cerne la mise en place d'un parquet national financier, nous avons eu 
des discussions ici en commission de la Justice, mais aussi au sein du 
gouvernement, par le passé. Moi, personnellement, et comme ministre 
de la Justice, je ne suis pas pour la création d'un nouveau parquet na-
tional financier. Cela ne figurait pas non plus dans l'accord de gouver-
nement. Donc, finalement, on n'a pas procédé à la création d'un tel 
parquet.  
 
Je vais essayer de vous expliquer pourquoi. La détection et la pour-
suite de la criminalité fiscale, financière, économique et sociale est un 
fer de lance de la politique pénale et du Plan national de sécurité, mais 
pas toujours avec les résultats voulus. Je m'en rends compte, mais 
c'est quand même une priorité. L'ensemble du ministère public, ainsi 
que tous les corps de police locaux et fédéraux doivent donc y prêter 
attention. 
 
La fraude organisée est traitée en priorité par les parquets de 
Bruxelles, Gand, Anvers, Mons et Liège. Les équipes d'enquêtes  
multidisciplinaires (MOTEM) composées d'enquêteurs spécialisés des 
administrations fiscales et des services d'inspection sociale y sont éga-
lement associées.  
 
La direction opérationnelle centrale de la police judiciaire dispose déjà 
d'une entité du ministère public au niveau local. Il existe déjà un par-
quet fédéral et, au sein de celui-ci, une section financière. Ce parquet 
fédéral peut faire appel à cette direction centrale et a des capacités 
réservées au sein des polices judiciaires fédérales de Bruxelles, Gand, 
Anvers, Mons et Liège. Cette direction centrale effectue également des 
missions pour les parquets d'arrondissement.  
 
Pour les infractions portant atteinte spécifiquement aux intérêts de 
l'Union européenne, un parquet européen (European Public Prosecu-
tor’s Office (EPPO)) a également été créé en Belgique en application 
de la directive européenne. Cette organisation suit les règles imposées 
par cette directive.  

08.02 Minister Paul Van Tigchelt: 

Hoewel de oprichting van een na-
tionaal financieel parket niet in het 
regeerakkoord voorkomt, heeft de 
regering de optie besproken. Ik ben 
het voorstel niet genegen. De op-
sporing en vervolging van fiscale, 
financiële, economische en sociale 
criminaliteit vormt een speerpunt 
van het strafrechtelijk beleid en het 
nationaal veiligheidsplan. De vol-
tallige staande magistratuur en alle 
lokale en federale politiekorpsen 
moeten er dan ook aandacht aan 
besteden. 
 
De georganiseerde fraude wordt 
prioritair behandeld door de parket-
ten van Brussel, Gent, Antwerpen, 
Bergen en Luik. De multidiscipli-
naire onderzoeksteams (MOTEM), 
die samengesteld zijn uit onder-
zoekers van de belastingadmini-
straties en de sociale inspectie-
diensten, worden daarbij betrok-
ken.  
 
Er bestaat al een federaal parket 
met een financiële afdeling. Dat fe-
derale parket kan een beroep doen 
op de centrale operationele directie 
van de FGP, die beschikt over een 
lokale entiteit van het openbaar mi-
nisterie en over een gereserveerde 
capaciteit. De centrale directie 
voert eveneens opdrachten uit voor 
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Je suis favorable à la poursuite du développement du parquet fédéral 
dans le cadre des compétences qui lui sont attribuées par la loi et non 
à la création d'une nouvelle structure. Je ne suis pas convaincu que la 
création d'une nouvelle structure donnerait de meilleurs résultats.  
 

de arrondissementsparketten vol-
gens de regels van de Europese 
richtlijn.  
 
Ik steun de verdere uitbouw van 
het federale parket in het kader van 
de wettelijke bevoegdheden van 
dat parket. Ik ben er niet van over-
tuigd dat de oprichting van een 
nieuw orgaan tot betere resultaten 
zou leiden.  
 

08.03  Jean-Luc Crucke (Les Engagés): Monsieur le ministre, merci 

pour votre réponse. Je prends acte de votre position quant à cette pro-
position. À titre personnel, je la regrette, mais ce n'est pas aujourd'hui 
que nous allons pouvoir trancher ce différend.  
 

08.03  Jean-Luc Crucke (Les En-

gagés): Ik neem akte van uw 
standpunt, dat ik betreur.  
 

L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 

09 Question de Jean-Luc Crucke à Paul Van Tigchelt (VPM Justice et Mer du Nord) sur "L'instauration 

d'un seuil de surpopulation au sein des établissements pénitentiaires" (56000666C) 

09 Vraag van Jean-Luc Crucke aan Paul Van Tigchelt (VEM Justitie en Noordzee) over "De invoering 

van een drempel voor de overbevolking in de penitentiaire inrichtingen" (56000666C) 
 

09.01  Jean-Luc Crucke (Les Engagés): Monsieur le ministre, vous 

aurez pris connaissance de l'interview de la directrice générale des 
établissements pénitentiaires, que vous connaissez parfaitement, 
Mme Mathilde Steenbergen. À titre personnel, je l'ai trouvée assez 
courageuse. Nous connaissons tous le constat: la surpopulation est ce 
qu'elle est avec 11 020 places pour 12 575 détenus. Ce nombre a cer-
tainement changé à l'heure où je vous parle. Reconnaissons que, de-
puis son entrée en fonction, la directrice générale a toujours déclaré 
que la lutte contre cette surpopulation constituait l'une de ses priorités. 
 
À ce titre, elle évoque des mesures à court, moyen et long termes. À 
court terme, il s'agit d'accélérer les congés pénitentiaires et de ne plus 
délivrer des billets d'écrou pour des peines inférieures à cinq ans, en 
contradiction avec ce que le gouvernement avait décidé. À moyen et 
long termes, et c'est peut-être ce qui a fait couler le plus d'encre, elle 
propose l'introduction de quotas dans les prisons, sous forme de codes 
vert, orange et rouge – ce dernier interdisant que quelqu'un entre tant 
qu'aucune sortie n'a eu lieu. C'est le modèle appliqué aux Pays-Bas. 
 
Des réactions positives se sont fait connaître. Je pense à celle du Con-
seil central de surveillance des établissements pénitentiaires et au mé-
morandum du SPF Justice. En outre, les syndicats n'y sont pas néces-
sairement opposés. Je ne dis pas qu'ils y sont unanimement favo-
rables, mais on sent que cette approche les intéresse et qu'ils sont 
prêts à en discuter. 
 
Monsieur le ministre, comment réagissez-vous à ces propos? En 
aviez-vous auparavant discuté avec la directrice générale? Quid aussi 
du calendrier et des modalités? À titre personnel, je trouve que ces 
idées ont de l'intérêt. Cependant, le diable se cache dans les détails.  
 
Nous avons parlé du modèle des Pays-Bas. La procédure m'y semble 

09.01  Jean-Luc Crucke (Les En-

gagés): De directeur-generaal van 
de penitentiaire inrichtingen, me-
vrouw Steenbergen, heeft van de 
strijd tegen de overbevolking altijd 
haar prioriteit gemaakt. Ze heeft 
een moedig interview gegeven. Op 
korte termijn wil ze de penitentiaire 
verloven sneller toekennen en 
geen gevangenisbrieven meer uit-
schrijven voor straffen van minder 
dan vijf jaar. Op middellange en 
lange termijn stelt ze quota's voor, 
in de vorm van groene, oranje en 
rode codes. In dat laatste geval 
mag er niemand meer binnen zo-
lang er geen andere persoon vrij-
gelaten werd. Dit is het model dat 
in Nederland gebruikt wordt. 
 
Er waren positieve reacties. Ik 
denk met name aan die van de 
Centrale Toezichtsraad voor het 
Gevangeniswezen en het memo-
randum van de FOD Justitie. De 
vakbonden zijn bereid hierover te 
praten. 
 
Hebt u een en ander met de direc-
teur-generaal besproken? Hoe 
staat het met het tijdpad en de mo-
daliteiten? Nederland heeft een 
plaatsingsmagistraat. Moeten we 
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cependant un peu différente, puisqu'il y existe un magistrat de place-
ment. Cela signifie que c'est la justice elle-même, et non l'administra-
tion, qui exerce une surveillance. Une évolution législative est-elle né-
cessaire chez nous pour pouvoir appliquer le système préconisé? Ou 
bien cela relève-t-il de l'autonomie de la directrice générale? Bref, une 
base légale est-elle indispensable?  
 
Enfin, avez-vous travaillé sur ce dossier? Si oui, avez-vous rencontré 
votre homologue néerlandais? D'autres exemples étrangers existent-
ils? Selon vous, quels sont les avantages et inconvénients d'une telle 
proposition?  
 

onze wetgeving aanpassen om dit 
systeem te kunnen toepassen? 
Hebt u uw Nederlandse ambtge-
noot ontmoet? Bestaan er andere 
voorbeelden in het buitenland? 
 

09.02  Paul Van Tigchelt, ministre: Monsieur le président, merci pour 

vos très bonnes questions. Oui, j’étais au courant des propositions et 
des propos de la nouvelle directrice générale de l’administration péni-
tentiaire. Non, je ne les ai pas approuvés. Mme Steenbergen, que je 
connais bien, n’a pas besoin de mon approbation pour cela. C’est la 
liberté d’expression, aussi pour un fonctionnaire. Pour moi, c’est 
comme cela doit se passer dans un gouvernement mature composé 
de fonctionnaires compétents. Il s’agit donc de ses propres proposi-
tions, pas des miennes. Il faut être clair là-dessus. 
 
La nouvelle directrice générale a entamé cette lourde tâche, pas seu-
lement pour elle mais pour tout le personnel pénitentiaire, bien cons-
ciente de la problématique de la surpopulation. 
 
La politique de ce gouvernement, et donc ma politique, était claire. Elle 
suivait trois principes. Premièrement, veiller à ce que toutes les peines 
soient exécutées, pour avoir une justice crédible.  
 
Deuxièmement, prévoir des peines sur mesure. Il est clair que la peine 
d’emprisonnement n’est pas toujours la bonne. Notre nouveau Code 
pénal reflète bien cette nouvelle philosophie.  
 
Troisièmement, s’il est malgré tout opté pour une peine d’emprisonne-
ment, il faut également veiller à la réinsertion des détenus. Le taux de 
récidive est aujourd'hui beaucoup trop élevé et le coût social qui en 
résulte est énorme. C’est aussi une tâche des Communautés mais au 
niveau fédéral, nous avons investi dans des accompagnateurs de dé-
tention et surtout dans des maisons de détention. Il faut encore en 
créer. J'espère que nous allons continuer dans la création de maisons 
de détention. 
 
Sur la base de cette philosophie, ce gouvernement a donc investi entre 
autres dans le remplacement et la modernisation d’infrastructures ob-
solètes ainsi que dans des capacités supplémentaires. Mille deux 
cents places ont été créées mais, en partie grâce aux résultats remar-
quables de notre justice et notre police dans le dossier Sky ECC, la 
population carcérale a également fortement augmenté. 
 
Vous demandez mon opinion. Selon moi, le prochain gouvernement 
devra poursuivre ces efforts. En outre, il devrait s’attaquer au problème 
des plus de 3 600 détenus sans droit de séjour et des plus de 1 000 in-
ternés dans nos prisons. La Justice ne peut pas rester le réceptacle 
des problèmes des autres départements. 
 
Pour la première fois depuis 2017, le Maroc reprend ses ressortissants. 

09.02 Minister Paul Van Tigchelt: 

Ik was inderdaad op de hoogte van 
de voorstellen van de nieuwe direc-
teur-generaal van het gevangenis-
wezen, maar ik keur haar uitspra-
ken niet goed. Zij heeft mijn goed-
keuring ook niet nodig, want de vrij-
heid van meningsuiting geldt ook 
voor ambtenaren. Dit zijn mijn 
voorstellen niet. De bestrijding van 
de overbevolking is een zware taak 
voor het volledige gevangenisper-
soneel. 
 
Deze regering hanteert het principe 
dat alle straffen uitgevoerd moeten 
worden; dat er een straf op maat 
opgelegd wordt, die niet altijd een 
gevangenisstraf hoeft te zijn; en 
dat er gewerkt wordt aan de reclas-
sering. De federale overheid heeft 
geïnvesteerd in detentiebegelei-
ders en detentiehuizen. We heb-
ben geïnvesteerd in de modernise-
ring van de infrastructuur en in bij-
komende capaciteit (1.200 plaat-
sen). Door de schitterende resulta-
ten van de politie en de justitie in 
het Sky ECC-dossier is de gevan-
genispopulatie echter fors toege-
nomen. 
 
De volgende regering zal de lijn 
van die inspanningen moeten  
doortrekken en oplossingen moe-
ten zoeken voor de 3.600 illegalen 
en de 1.000 geïnterneerden in de 
gevangenissen.  
 
Het is niet aan Justitie om de pro-
blemen aan te pakken die zich in 
de andere departementen voor-
doen. Marokko neemt voor het 
eerst sinds 2017 zijn landgenoten 
terug, maar in onze gevangenissen 
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Ce problème est donc traité, mais le nombre d'internés dans nos pri-
sons, je dois l'admettre, continue d'augmenter. Nous avons plus de 
1 000 internés dans nos prisons en ce moment et leur place n'est pas 
là-bas! 
 
Plus de 200 personnes pourraient passer des centres de psychiatrie 
légaux (CPL) au circuit psychiatrique classique, mais faute de place, 
ce n'est pas possible. Il s'agit d'une responsabilité urgente pour le dé-
partement de la Santé publique. 
 
Tous ces éléments constituent la solution. 
 
Plutôt que de travailler avec des quotas, ce qui reviendrait à ignorer les 
causes de la surpopulation, mon quota est très simple: je veux zéro 
interné dans nos prisons car ils n'y ont pas leur place. 
 

verblijven er ruim 1 000 geïnter-
neerden, die daar niet thuishoren, 
en dat aantal blijft toenemen. On-
der hen zijn er meer dan 200 per-
sonen die wegens capaciteitstekort 
niet meer in de klassieke psychia-
trie terechtkunnen. Het departe-
ment dat instaat voor volksgezond-
heid en welzijn moet optreden. Als 
we quota invoeren, dan gaan we 
voorbij aan de oorzaken van die 
overbevolking: ik wil geen enkele 
geïnterneerde in onze gevangenis-
sen zien. 
 

09.03  Jean-Luc Crucke (Les Engagés): Je vous remercie monsieur 

le ministre. Vous avez qualifié ma question d'intéressante et j'en fais 
autant pour votre réponse. 
 
D'abord, j'apprécie votre transparence, vous étiez au courant mais ne 
l'avez pas approuvé. Comme vous, j'apprécie le freedom of speech. 
C'est ainsi que la qualité de la démocratie et les échanges inhérents à 
celle-ci peuvent être améliorés. On ne pourra en tout cas pas reprocher 
à la directrice générale d'essayer, de proposer des solutions et c'est 
tout à fait louable. 
 
Il y a bien le problème des prisonniers étrangers que vous avez évo-
qué. Le Maroc commence à bouger et il semble d'ailleurs que les Fran-
çais nous suivent dans la démarche. 
 
Je suis d'accord avec vous concernant les internés. Je ne partage pas 
totalement votre rigidité concernant les quotas. Je pense qu'une porte 
devrait être laissée ouverte. Même s'il est vrai qu'on peut estimer que 
toutes les peines doivent être exécutées, la situation de surpopulation 
actuelle dans les prisons fait qu'on échoue dans les possibilités de ré-
intégration. Sans vouloir généraliser, un certain nombre de personnes 
en sortent clairement plus démunies qu'elles n'y sont rentrées. Nous 
avons un vrai problème si on ne résout pas cela. 
 
Vous avez aussi raison en ce qui concerne vos propos relatifs aux in-
ternés. La justice pénitentiaire actuelle doit finalement répondre à tout, 
même à ce qui n'est pas dans son domaine. 
 
Finalement, si toutes les peines doivent être exécutées, je continue à 
penser qu'il reste une place pour le modèle alternatif. Il a évolué, peut-
être encore insuffisamment, mais un certain nombre de solutions peu-
vent sans doute encore être trouvées. Ne dit-on pas "het blijft werk in 
de winkel". C'est ainsi, en tout cas, que j'ai compris votre conclusion. 
 

09.03  Jean-Luc Crucke (Les En-

gagés): Wij zijn blij met wat de di-
recteur-generaal voorstelt. De ge-
interneerden uit vreemde landen 
zijn problematisch; Marokko brengt 
schot in de zaak en ik hoop dat 
Frankrijk dat voorbeeld zal volgen. 
Uw starre houding ten aanzien van 
de quota deel ik niet. De overbevol-
king van de gevangenissen komt 
de mentale gezondheid van som-
mige gedetineerden en dus ook 
hun resocialisatie niet ten goede. 
Vandaag moet Justitie inderdaad 
buiten de grenzen van haar be-
voegdheden optreden. Het klopt 
dat alle straffen uitgevoerd moeten 
worden en dat er nog werk aan de 
winkel is, maar het alternatieve mo-
del biedt mogelijke oplossingen. 
 

L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 

10 Question de Jean-Luc Crucke à Paul Van Tigchelt (VPM Justice et Mer du Nord) sur "L'acte sous 

seing privé contresigné par les avocats et la loi du 29 avril 2013" (56000685C) 

10 Vraag van Jean-Luc Crucke aan Paul Van Tigchelt (VEM Justitie en Noordzee) over "De door de 

advocaten medeondertekende onderhandse akte en de wet van 29 april 2013" (56000685C) 
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10.01  Jean-Luc Crucke (Les Engagés): Monsieur le ministre, cette 

question m'intéresse car je l'ai travaillée lorsque j'ai exercé comme 
avocat durant 30 ans. Il s'agit de la loi du 29 avril 2013 relative à l'acte 
sous seing privé contresigné par les avocats des parties. J'avoue avoir 
accueilli cette législation avec grand intérêt et pas seulement sous 
l'angle de se dire qu'un avocat gagne plus en restant dans son cabinet 
qu'en allant plaider, quand bien même cela recèlerait une part de vé-
rité. Je pense en effet que l'essence du métier d'avocat en dehors de 
la plaidoirie – utile sur un plan pénal ou sur des dossiers où la com-
plexité est telle qu'elle doit être présentée au magistrat – est de ré-
soudre des problèmes sans devoir passer par le magistrat; dans ce 
cas, on sert le client et la Justice qui ne se retrouve pas encombrée 
par des procès qui parfois ne devraient pas s'y trouver. Et cette légis-
lation portait cette possibilité, en conférant une valeur probante que j'ai 
qualifiée d'accentuée avec l'élément du contradictoire. Vous savez 
que, souvent, entre avocats et notaires, il y a une forme de comparai-
son (qui n'est pas raison d'ailleurs ) et où les avocats disent que les 
notaires ne font rien de différent de ce qu'eux-mêmes font, avec l'élé-
ment contradictoire en plus, les avocats contresignant cet accord. 
 
Reconnaissons qu'aujourd'hui – ce n'est pas l'impression qui s'en dé-
gage mais votre réponse me détrompera peut-être –, cette législation 
n'a pas rencontré le succès espéré. La cause principale résiderait peut-
être dans le fait que cet acte ne puisse valoir à titre exécutoire. Cette 
absence de caractère exécutoire est surprenante dans la mesure où 
l'acte d'avocat contient toutes les modalités d'un acte notarié qui est 
lui, en revanche, exécutoire. Cette absence d'effet exécutoire est d'au-
tant plus regrettable que l'acte d'avocat dispose de la garantie du con-
tradictoire puisqu'il est contresigné par les conseils respectifs des par-
ties. Je ne m'explique l'absence de cet élément que par la querelle de 
clocher entre avocats et notaires. 
 
Monsieur le ministre, une évaluation de la législation est-elle interve-
nue et quelles en sont les principales conclusions? Le cas échéant, ne 
conviendrait-il pas d'en solliciter une évaluation circonstanciée? Êtes-
vous favorable à l'évolution de la législation et partisan de pouvoir re-
connaître le caractère exécutoire à l'acte d'avocat pour populariser la 
solution et désengorger ce faisant les tribunaux d'un certain nombre de 
contentieux qui n'y ont à mon sens pas leur place? Enfin, ne considé-
rez-vous pas qu'une initiative en la matière serait souhaitable? 
 

10.01  Jean-Luc Crucke (Les En-

gagés): Bij de wet van 29 april 
2013 wordt er bewijskracht toege-
kend aan onderhandse akten die 
door de advocaten van de partijen 
medeondertekend worden. Naast 
het pleiten van zaken kan een ad-
vocaat ook problemen oplossen 
zonder voor een magistraat te ver-
schijnen en dat komt zowel zijn cli-
ent als het gerecht ten goede, aan-
gezien de rechtbanken daardoor 
minder belast worden. Door een 
bewijskracht toe te kennen, die ver-
sterkt wordt door het aspect van te-
genspraak, heeft deze wet dat mo-
gelijk gemaakt. De wet heeft echter 
niet het verhoopte succes gekend, 
vermoedelijk omdat de akte niet 
van rechtswege uitvoerbaar is. Ik 
begrijp niet waarom dat zo is, tenzij 
misschien vanwege de kleinbur-
gerlijke animositeit tussen advoca-
ten en notarissen. 
 
Is deze wetgeving geëvalueerd? 
Zo ja, wat waren de conclusies en 
zo niet, zou het niet nuttig zijn ze te 
evalueren? Bent u er voorstander 
van om de uitvoerbaarheid van 
door advocaten medeonderte-
kende akten te erkennen om die 
oplossing populairder te maken en 
de rechtbanken te ontlasten? Zou 
een initiatief niet wenselijk zijn?  
 

10.02  Paul Van Tigchelt, ministre: Monsieur Crucke, je n'ai jamais 

été avocat moi-même, mais je connais bien la problématique. Je con-
nais aussi les discussions que nous avons eues autour de celle-ci, qui 
sont encore d'actualité comme le prouve votre question.  
 
La loi du 29 avril 2013 relative à l'acte sous seing privé contresigné par 
les avocats des parties a été incorporée le 1er novembre 2020 dans 
l'article 8.23 du Code civil, qui reprend finalement les quatre articles 
qui composaient cette loi de 2013. L'exposé des motifs de l'article 8.23 
du Code civil précise qu'il a paru adéquat de déplacer dans le Code 
civil les dispositions relatives à l'acte sous signature privé contresigné 
par les avocats des parties, dès lors qu'elles touchent à la force pro-
bante de cet acte. C'est également le cas en droit français.  
 
Cet article sur l'acte d'avocat a donc été resoumis au Parlement en 
2019, au moment du vote de la loi du 13 avril 2019. Le Parlement n'a 
pas jugé utile de le modifier. Les travaux préparatoires ne font pas état 

10.02 Minister Paul Van Tigchelt: 

De wet van 29 april 2013 werd op 
1 november 2020 in het Burgerlijk 
Wetboek opgenomen. In de memo-
rie van toelichting wordt er verdui-
delijkt dat die wijziging aangewe-
zen leek omdat de bepalingen de 
bewijskracht van de akte betreffen. 
Het artikel over de door de advoca-
ten medeondertekende akte werd 
dus in 2019 opnieuw aan het Par-
lement voorgelegd, dat het niet nut-
tig achtte om dat artikel te wijzigen. 
Als parlementslid ben ik bereid om 
dat gevoelige debat opnieuw te 
openen, maar ik ben er niet zeker 
van dat we een meerderheid zullen 
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de discussions particulières ou d'amendements majeurs quant au con-
tenu de cet article. La volonté avait été à ce moment-là d'assurer une 
correspondance avec la loi de 2013. 
 
Pour ma part, en tant que parlementaire davantage que comme mi-
nistre probablement, je suis prêt à rouvrir cette discussion. Mais, pour 
être honnête, je ne suis pas sûr que nous trouverons une majorité pour 
voter en sa faveur. Il s'agit d'une discussion assez sensible.  
 

vinden om dat onderdeel te wijzi-
gen.  
 

10.03  Jean-Luc Crucke (Les Engagés): Monsieur le ministre, je vous 

remercie de votre réponse, que j'apprécie.  
 
Vous avez eu raison de vous référer à 2019. Je suis allé consulter les 
travaux. On n'y perçoit pas un débat relatif à la force exécutoire. 
Comme vous, je ne suis pas certain que nous trouvions une majorité 
dans ce Parlement à ce sujet. Cela dit, le débat doit y reprendre place 
pour entendre les uns et les autres. Il nous reste encore un peu de 
temps, peut-être un peu plus que ce que certains pensaient. La rédac-
tion d'une proposition qui permet d'obtenir des avis ainsi que des audi-
tions en ce domaine parviendrait à rassembler les points de vue.  
 
Pour ma part, je vous avoue y voir deux intérêts. Il s'agit de faire en 
sorte qu'un dossier qui ne doit pas aboutir devant les tribunaux n'y 
aboutisse pas inutilement. Les deux avantages en seraient donc la ra-
pidité et le désengorgement. En effet, une solution trouvée plus rapi-
dement par les justiciables et qui est validée par les avocats parce que 
le contradictoire a déjà eu lieu constitue une plus-value. Vous savez 
qu'on pose ici des questions à longueur de journée sur l'encombrement 
des tribunaux. Quand on peut faire mouche deux fois, autant essayer 
d'y parvenir. Seul l'avenir nous dira si j'y arrive!  
 

10.03  Jean-Luc Crucke (Les En-

gagés): De debatten van 2019 had-
den inderdaad geen betrekking op 
de uitvoerbare kracht van de akte. 
Zelfs zonder meerderheid kan het 
Parlement erover debatteren. De 
indiening van een wetsvoorstel zou 
het mogelijk maken om adviezen in 
te winnen en hoorzittingen te orga-
niseren om de diverse standpunten 
te verzamelen. Het feit dat de 
rechtzoekenden een oplossing 
zouden kunnen vinden die door de 
advocaten bekrachtigd wordt zou 
het voordeel bieden dat een en an-
der snel kan gaan en dat de recht-
banken ontlast worden. Het is de 
moeite waard om het te proberen. 
De toekomst zal uitwijzen of ik 
daarin zal slagen!  
 

L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 
La réunion publique de commission est levée à 15 h 54. 
De openbare commissievergadering wordt gesloten om 15.54 uur. 
 

 


